

본 자료는 법무부에서 외주 사업을 통해 번역한 문서로, 법무부의 공식  
입장과 무관하며 인용이 불가합니다. 정확하고 상세한 이용을 위해서는  
반드시 출처원문을 확인하여 주시기 바랍니다.

정보·자료·연구부(Division de l'information, de la documentation et des recherches, DIDR)

2025 년 6 월 11 일

## 코트디부아르: 성적 및 성별소수자

### 경고

국가정황정보(Country of Origin Information, COI) 처리에 관한 유럽연합 공통지침에 따라 작성된 본 문서는 제기된 사안을 모두 망라하는 것을 목적으로 하지 않으며, 프랑스 난민무국적자보호소(OFPRA)나 프랑스 당국의 공식 입장으로 간주되어서는 안 된다. 「지식재산권법전」 제 L. 335-3 조에 따라 프랑스 난민무국적자보호소(OFPRA)가 동의한 경우를 제외하고, 개인적 사용 이외의 목적으로 본 문서를 복제하거나 배포하는 것을 금지한다.

## 목차

|                                   |    |
|-----------------------------------|----|
| 1. 정의 및 법적 틀.....                 | 5  |
| 1.1. 정의 .....                     | 5  |
| 1.2. 법적 틀.....                    | 5  |
| 1.2.1. 국가가 채택 및/또는 비준한 국제 협약..... | 5  |
| 1.2.2. 국내 법적 틀.....               | 6  |
| 2. 사회적 상황 .....                   | 7  |
| 2.1. 사회의 태도.....                  | 7  |
| 2.1.1. 전반적 인식.....                | 7  |
| 2.1.2. 언론의 태도.....                | 9  |
| 2.1.3. 공인 및 종교 지도자의 입장 .....      | 10 |
| 2.1.4. 폭력 및 권리 침해 .....           | 12 |
| 2.2. 성적 및 성별소수자의 가시성.....         | 16 |
| 2.2.1. 만남의 장소.....                | 16 |
| 2.2.2. 단체 .....                   | 16 |
| 2.2.3. 집회 및 행사.....               | 18 |
| 3. 당국의 태도 .....                   | 18 |
| 3.1. 치안당국의 보호.....                | 19 |
| 3.2. 사법 접근성 및 법률 적용 .....         | 19 |
| 참고문헌.....                         | 21 |

**요약:** 프랑스어권 아프리카에서 성적 및 성별소수자(minorités sexuelles et de genre)에게 가장 관용적인 국가 중 하나로 알려진 코트디부아르는 현재 서아프리카 지역에서 박해받는 성소수자(LGBTIQ+)들에게 '피난처 국가'로 간주되고 있다.

성인 간의 합의된 동성 성관계는 처벌 대상이 아니지만, 여러 영역에서 성소수자가 직면하는 차별을 명시적으로 금지하는 법률은 아직 마련되어 있지 않다. 성소수자들은 동성애를 최악으로 간주하는 전통적 가치관과 기독교 및 이슬람교의 영향으로 인해 사회로부터 부정적인 인식과 낙인을 지속적으로 겪고 있다.

국가의 문화적 가치에 반하는 외래 문화 규범이 강요될 수 있다는 두려움은 강한 반식민 정서를 부추기며, 이는 2013년부터 2014년 사이 발생한 것과 같은 산발적인 동성애 혐오 폭력의 원인이 되었다. 그로부터 10년 후인 2024년 여름, 일부 인플루언서와 공인들이 소셜미디어에서 대규모 동성애 혐오 캠페인을 주도했고, 이는 성소수자 공동체를 겨냥한 여러 폭력 사건으로 이어졌다. 안전에 대한 우려 속에서도 활동가들은 꾸준히 그리고 신중하게 성소수자의 권리 증진 활동을 이어가고 있다.

**Abstract:** Known for being one of the most tolerant countries towards sexual and gender minorities in French-speaking Africa, the country is currently considered a "refuge country" for persecuted LGBTIQ+ people in the sub-region.

However, while consensual sexual relations between adults of the same sex are not penalized, there are no laws explicitly protecting LGBTIQ+ people against the discrimination they face in a number of areas. LGBTIQ+ people continue to be negatively perceived and stigmatized by society, due to the weight of traditions and Christian and Muslim religions, which condemn homosexuality as a sin.

The fear of having foreign cultural norms imposed on them, contrary to the country's own cultural values, feeds a strong anti-colonial sentiment that is at the root of sporadic waves of homophobic violence, as was the case in 2013-2014. A decade later, in the summer of 2024, influencers and public figures orchestrated a widespread homophobic campaign on social networks that gave rise to a series of acts of violence against the LGBTIQ+ community. Despite some fears for their safety, activists continue to steadfastly but discreetly promote the rights of LGBTIQ+ people.

#### 참고:

- 본 보고서에 포함된 외국어 자료의 번역은 정보·자료·연구부(DIDR)의 책임하에 이루어졌다.
- 성적 및 성별소수자 스스로를 지칭하거나 명명되는 용어는 출처마다 다를 수 있다. 정보·자료·연구부(DIDR)는 가능한 한 본 문서에 각 출처의 용어를 그대로 사용한다. 검토한 대부분의 출처는 다음과 같은 용어 및 약어를 사용한다: 레즈비언, 게이, 양성애자, 트랜스젠더(LGBT) 및 레즈비언, 게이, 양성애자, 트랜스젠더, 간성, 퀴어(LGBTIQ+).

## 1. 정의 및 법적 틀

### 1.1. 정의

요그야카르타 원칙(Yogyakarta Principles)의 서문은 '성 정체성'과 '성적 지향'의 개념을 정의하고 있으며, 유엔난민기구(United Nations High Commissioner for Refugees, UNHCR)는 이 정의를 다음과 같이 인용하고 있다.<sup>1</sup>

"성적 지향(Sexual Orientation)은 이성, 동성 또는 둘 이상의 성에 대해 깊은 감정적·정서적·성적 이끌림을 느끼고, 친밀한 성적 관계를 맺을 수 있는 개인의 능력을 의미하는 것으로 이해된다."

"성 정체성(Gender Identity)은 각 개인이 내면에서 깊이 느끼는 젠더에 대한 내밀하고 개인적인 경험을 뜻한다. 이는 출생 시 부여된 생물학적 성과 일치할 수도 있고 그렇지 않을 수도 있다. 여기에는 본인의 신체에 대한 개인적인 인식과 더불어(본인의 자유 의사에 따라 의학적·외과적 수단 등을 통해 신체의 외형이나 기능을 변경하는 것을 포함), 의상·말투·행동 방식 등 다양한 성별 표현(Gender Expression)이 포함된다."<sup>2</sup>

이 문서에서 말하는 '성적 및 성별소수자'는 성적 지향으로 인해 성적소수자에 속하거나 성 정체성으로 인해 성소수자로 간주되는 사람을 뜻한다.

### 1.2. 법적 틀

#### 1.2.1. 국가가 채택 및/또는 비준한 국제 협약

코트디부아르 공화국은 인권 증진 및 보호와 관련된 여러 국제 규범에 가입했으며, 주요 협약은 다음과 같다.<sup>3</sup>

- 1992 년 「시민적 및 정치적 권리에 관한 국제규약(International Covenant on Civil and Political Rights)」 서명 및 2024 년 사형 폐지를 목표로 하는 동 규약 제 2 선택의정서 서명
- 1995 년 「고문 및 그 밖의 잔혹한·비인도적인 또는 굴욕적인 처벌이나 대우의 방지에 관한 협약(Convention Against Torture and Other Cruel, Inhuman or Degrading Treatment or Punishment)」 서명 및 2023 년 동 선택의정서 서명
- 2024 년 「강제실종으로부터 모든 사람을 보호하기 위한 협약(International Convention for the Protection of All Persons from Enforced Disappearance)」 서명
- 1980 년 「여성에 대한 모든 형태의 차별철폐에 관한 협약(Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination Against Women, CEDAW)」 서명 및 1995 년에 비준.
- 1973 년 「모든 형태의 인종차별 철폐에 관한 협약(International Convention on the Elimination of All Forms of Racial Discrimination)」 서명
- 1992 년 「경제적·사회적·문화적 권리에 관한 국제규약(International Covenant on Economic, Social and Cultural Rights)」 서명
- 2023 년 「모든 이주노동자와 그 가족 구성원의 권리보호에 관한 협약(International Convention on the Protection of the Rights of All Migrant Workers and Members of Their Families)」 서명
- 1991 년 「아동의 권리에 관한 협약(Convention on the Rights of the Child)」 및 3 개 선택의정서 중 2 개 비준:
  - 2012년 「아동의 무력분쟁 관여에 관한 선택의정서(Optional Protocol to the Convention on the Rights of the Child on the Involvement of Children in Armed Conflict)」 서명
  - 2011년 「아동의 매매·성매매 및 아동 음란물에 관한 아동권리협약 선택의정서(Optional Protocol to the Convention on the Rights of the Child on the Sale of Children, Child Prostitution and Child Pornography)」 서명

<sup>1</sup> 유엔난민기구(UNHCR), 「국제보호에 관한 지침 제9호: 1951년 난민의 지위에 관한 협약(1951 Convention Relating to the Status of Refugees) 제1A조제(2)항 및/또는 1967년 의정서(1967 Protocol Relating to the Status of Refugees)의 맥락에서 성적 지향 및/또는 성 정체성을 근거로 한 난민 지위 신청」, HCR/GIP/12/01, 2012년 10월 23일

<sup>2</sup> 성적 지향 및 성 정체성과 관련한 국제 인권법 적용에 관한 욕야카르타 원칙(Yogyakarta Principles)은 2006년 인권 전문가 그룹에 의해 마련되었다. 해당 정의는 유엔 인권최고대표(OHCHR)에 의해 채택되었다. 참조: 욕야카르타 원칙, 「성적 지향 및 성 정체성과 관련한 국제 인권법 적용에 관한 욕야카르타 원칙」, 2007년 3월.

<sup>3</sup> Sources : ILGA, s.d., [url](#) ; OHCHR, s.d., [url](#)

- 2014 년 「장애인 권리 관련 국제협약(Convention on the Rights of Persons with Disabilities)」 비준.

유엔 총회 인권이사회(United Nations Human Rights Council, UNHRC)에서 2011년, 2014년, 2016년에 성적 지향과 성 정체성에 관한 3건의 주요 결의를 채택하였다. 해당 표결에서 코트디부아르의 입장은 다음과 같다.

- 2011 년 유엔 인권이사회(UNHRC) 결의 17/19 인권, 성적 지향 및 성 정체성<sup>4</sup>: 코트디부아르 표결 불참
- 2014 년 유엔 인권이사회(UNHRC) 결의 27/32 성적 지향 및 성 정체성에 기반한 차별 및 폭력 규탄<sup>5</sup>: 코트디부아르 반대
- 2016 년 유엔 인권이사회(UNHRC) 결의 32/2 성적 지향 및 성 정체성을 이유로 한 폭력과 차별로부터의 보호<sup>6</sup>: 코트디부아르 반대.

2024년 11월 4일부터 15일까지 진행된 제47차 국가별 정례인권검토(Universal Periodic Review, UPR)를 위해 유엔(United Nations, UN)에 제출한 의견에서<sup>7</sup> 국제앰네스티(Amnesty International, AI)는 코트디부아르가 2019년 이후 여성의 권리, 인권 옹호자의 권리, 건강권을 포함한 여러 분야에서 법적·제도적 틀을 강화한 것은 사실이라고 평가했다. 그러나 권고에도 불구하고 여전히 일부 국제 인권 보호 협약을 비준하지 않은 점을 지적했다.<sup>8</sup>

### 1.2.2. 국내 법적 틀

코트디부아르 공화국 헌법(Constitution)은 모든 시민에게 권리의 평등을 보장한다. 제1장 '권리와 자유' 제4조는 다음과 같이 규정한다.

"모든 코트디부아르인은 자유롭고 평등한 권리를 가지고 태어나고 이를 유지한다. 누구도 인종, 민족, 씨족, 종족, 피부색, 성별, 지역, 사회적 출신, 종교나 신념, 의견, 재산, 문화나 언어의 차이, 사회적 지위 또는 신체적·정신적 상태를 이유로 특권을 받거나 차별받아서 안 된다."<sup>9</sup>

많은 아프리카 국가와 달리, 코트디부아르에서는 성인 간의 합의된 동성 성관계가 형사 범죄에 해당하지 않는다.<sup>10</sup> 그러나 헌법이나 어떠한 법률도 성적 지향, 성 정체성, 성별 표현 또는 특정한 성적 특성을 이유로 한 차별로부터 개인을 명시적으로 보호하고 있지는 않다.<sup>11</sup>

과거 형법(Code pénal)(1981) 제360조는 "동성과의 외설적이거나 자연의 섭리에 반하는 행위를 공연음란죄로 처벌"했으나, 2019년 개정된 신 형법에서는 이러한 동성 간 관계에 대한 특정 언급이 삭제되었다.<sup>12</sup>

하지만 신 형법 제416조는 '공연음란죄'를 형사 범죄로 규정하며, 이를 "공공장소 또는 대중에게 개방된 장소에서 이루어지는 행위로서, 미풍양속이나 비자발적 목격자의 도덕적 감정을 해치고 공공질서를 교란할 우려가 있는 모든 행위"로 정의한다.<sup>13</sup>

해당 조항 위반 시에는 최대 2년의 징역형에 처해질 수 있다. 이 때문에 인권 단체들은 해당 법률이 성소수자에게 과도하게 적용되거나 이들을 표적 수사하는 수단으로 악용될 수 있다고 우려를 표명했다.<sup>14</sup>

<sup>4</sup> ONUCDH, Résolution 17/19, 17/07/2011, [url](#)

<sup>5</sup> ONUCDH, Résolution 27/32, 26/09/2014, [url](#)

<sup>6</sup> ONUCDH, Résolution 32/2, 30/06/2016, [url](#)

<sup>7</sup> AI, 05/04/2024, [url](#)

<sup>8</sup> 권고에도 불구하고 코트디부아르는 「시민적 및 정치적 권리에 관한 국제규약(International Covenant on Civil and Political Rights, ICCPR) 제2선택의정서(Second Optional Protocol)」, 「강제실종으로부터 모든 사람을 보호하기 위한 국제협약(International Convention for the Protection of All Persons from Enforced Disappearance, ICPPED)」, 그리고 「경제적·사회적·문화적 권리에 관한 국제규약(International Covenant on Economic, Social and Cultural Rights, ICESCR) 선택의정서(Optional Protocol)」를 비준하지 않았다. 출처 : AI, 2024년 4월 5일, [url](#)

<sup>9</sup> République de Côte d'Ivoire, 19/03/2020, [url](#)

<sup>10</sup> ILGA, s.d., [url](#) ; RFI, 08/09/2024, [url](#)

<sup>11</sup> ILGA, s.d., [url](#) ; Freedom House, 2024, [url](#)

<sup>12</sup> ILGA, s.d., [url](#)

<sup>13</sup> ILGA, s.d., [url](#)

<sup>14</sup> USDOS, 12/04/2022, [url](#)

형법 제357조는 "미풍양속에 반하는" 정보를 유포하는 행위도 금지한다.<sup>15</sup>

2021년 10월 말부터 11월 초 사이, 국회는 형법 제226조의 차별 관련 조항을 논의했다. 검토 중인 차별 사유에 '성적 지향'이 포함되자 의회 내부에서 격렬한 논쟁이 일어났으며, 일부 의원은 이를 동성혼 허용으로 이어질 수 있는 조치로 간주했다. 논란이 거세지자 해당 문구는 결국 최종 법안에서 삭제되었다.<sup>16</sup>

성적 및 성별소수자의 권리 보호에 앞장서는 국제 비정부기구(NGO)인 국제 레즈비언·게이·양성애자·트랜스젠더·간성 연합(International Lesbian, Gay, Bisexual, Trans and Intersex Association, ILGA)은 코트디부아르의 **현행법 어디에도 건강, 교육, 고용, 주거권 보장이나 전환 치료 규제 등의 부문에서 성적 지향, 성 정체성, 성별 표현 또는 기타 성적 특성을 이유로 한 차별을 금지하거나 보호하는 규정이 없다**고 지적한다.<sup>17</sup>

마찬가지로 현행법상 성적 지향, 성 정체성 또는 성별 표현을 이유로 한 증오, 폭력, 차별 선동을 금지하는 명시적 규정은 없으며, 이러한 사유에 기반한 범죄 역시 '증오 범죄'로 별도 분류되지 않는다.<sup>18</sup>

동성 커플에게는 시민 결합, 결혼 또는 입양이 법적으로 허용되지 않는다.<sup>19</sup> 또한 신분 등록부 정정 관련 법령<sup>20</sup>에도 트랜스젠더 또는 기타 성소수자가 본인의 이름이나 성별 표기를 변경할 권리가 있는지 명시되어 있지 않다.<sup>21</sup>

## 2. 사회적 상황

### 2.1. 사회의 태도

#### 2.1.1. 전반적 인식

동성애: 일탈적이고 부도덕한 행위로 간주

서아프리카 대부분의 국가와 마찬가지로 코트디부아르에서도 깊게 뿌리내린 가부장제와 전통은 가족뿐 아니라 사회 전반에서 여성이 아닌 남성에게 권력과 지배적 역할을 부여한다.<sup>22</sup>

문화적·사회적 규범은 오랫동안 여성을 가사 노동, 자녀 양육, 농업 노동에 묶어 두었으며, 남성에게 맡겨진 의사결정 과정에 참여할 기회는 거의 주어지지 않았다. 이러한 차별적 상황은 20세기 이후 점차 개선되어 왔다.<sup>23</sup>

한편, 남성들은 오랫동안 "힘, 자부심, 강인함을 주요 가치로 내세우는 헤게모니적·지배적인 남성성에 스스로를 귀속시켜야 한다는 강한 사회적 압박"을 받아왔다. 이러한 형태의 남성성은 '취약한' 집단을 배제하는 것에 기반하며, 일부 남성은 자신이 동성애자로 비춰지는 것에 공포를 느끼기도 한다.<sup>24</sup>

<sup>15</sup> ILGA, s.d., [url](#)

<sup>16</sup> Le Monde, 05/09/2024, [url](#) ; Le Monde, 27/05/2024, [url](#) ; RFI, 08/09/2024, [url](#) ; TV5 Monde, 24/12/2021, [url](#) ; Komitid, 04/04/2022, [url](#)

<sup>17</sup> ILGA, s.d., [url](#)

<sup>18</sup> ILGA, s.d., [url](#)

<sup>19</sup> ILGA, s.d., [url](#)

<sup>20</sup> 2018년 제정된 「민사등록법(Loi n° 2018-862 relative à l'état civil)」은 제7장에서, 신청인 또는 검사의 요청이 있는 경우, 아비장 제1심 법원장이 '민사등록부 기재 사항의 정정'을 명할 권한을 가진다고 규정하고 있다. 출처 : ILGA, s.d., [url](#)

<sup>21</sup> ILGA, s.d., [url](#)

<sup>22</sup> SDAO, 01/2023, p.9, [url](#)

<sup>23</sup> Pulse.ci, 07/03/2023, [url](#)

<sup>24</sup> FIDH, 08/03/2022, p. 17-18, [url](#)

현지의 관습과 풍습부터 기독교 또는 이슬람교가 전파한 종교적 규범에 이르기까지, 동성애는 사회적으로 통용되는 규범을 위반하는 부도덕하고 일탈적인 '자연의 섭리에 반하는' 행위로 간주되어 왔다.<sup>25</sup>

2022년 아비장(Abidjan)의 펠릭스 우푸에-부아니 대학교(Université Félix Houphouët-Boigny)에서 공동 저술한 「코트디부아르의 동성애에 대한 담론 분석과 사회적 재현」<sup>26</sup> 연구는 동성애 혐오가 여전히 일상적 담론 속에 존재하며 사회적으로 매우 부정적인 이미지로 재현되고 있음을 다음과 같이 보여준다.

"전반적으로 동성애는 금지해야 할 성향이자 아프리카의 풍속과 문화적 가치에 어긋나는 것으로 여겨진다. 동성애는 타락이고 성적 일탈이다. 동성애를 행하는 것은 부도덕하며, 이를 목격하는 사람도 파멸에 치달게 하는 혐오스러운 일이다. 성경에 따르면 이는 죄악으로 간주되며, '자연의 섭리에 반하는 행위'이자 성적 신성을 훼손하는 행위다."<sup>27</sup>

가나에 본부를 두고 아프리카 여러 국가의 여론 조사를 수행하는 비당파 범아프리카 연구 네트워크인 아프로바로미터(Afrobarometer)의 2021년 조사<sup>28</sup>에 따르면<sup>29</sup>, 코트디부아르 응답자의 81.1%가 동성애자 이웃을 원하지 않는다고 답했다.<sup>30</sup>

전반적으로 동성애자는 사회에서 부정적으로 인식되고 낙인찍혀 종종 정체를 숨기고 지내도록 강요받는다. 또한 차별에 지속적으로 노출되고 경우에 따라 폭력의 대상이 되기도 한다.<sup>31</sup>

2022년 12월 12일 스위스 연방이주사무국(State Secretariat for Migration, SEM)과의 면담에서 NGO인 알테르나티브 코트디부아르(Alternative Côte d'Ivoire)의 사업국장은 코트디부아르 사회 내 가족의 지배적 역할을 다음과 같이 강조했다.

"성소수자에 대한 가장 강한 낙인의 주된 원인은 국가가 아니라 가족이다. 따라서 결혼과 출산을 요구하는 가족의 압박이 가장 큰 문제 중 하나다. 이러한 이유로 대부분의 성소수자는 위장 결혼을 하거나, 가족 간의 결속 및 대외적 이미지를 유지하기 위해 이중생활을 한다. 결혼에 대한 압박은 무슬림 가정에서 더욱 강하며, 기독교 가정은 상대적으로 관용적이다."<sup>32</sup> 스위스 연방이주사무국(SEM)은 성소수자에 대한 관용 정도가 사회 계층과 거주지에 따라서도 달라진다고 지적했다. 예를 들어, 경제 중심지인 아비장에 거주하는 경우 상대적으로 더 개방적인 환경에서 생활할 수 있다.<sup>33</sup>

최근 역사적 변화

2000년대에 접어들며 아프리카에서는 성적 및 성별소수자 문제를 둘러싼 여러 현상이 두드러지기 시작했다.

인체면역결핍바이러스(HIV)/에이즈(AIDS)에 대한 대응은 공론장 내 동성애의 가시성을 높이는 데 기여했으나<sup>34</sup>, 이와 동시에 질병에 대한 공포가 확산되면서 감염의 주요 피해층인 성소수자에 대한 사회적 관용은 오히려 후퇴하는 결과를 초래했다.<sup>35</sup>

<sup>25</sup> KOLOR Elom, 25/10/2022, p.33, [url](#)

<sup>26</sup> Akofena, U. Félix Houphouët-Boigny (Abidjan), p.65-78, [url](#)

<sup>27</sup> Akofena, U. Félix Houphouët-Boigny (Abidjan), p.65-78, [url](#)

<sup>28</sup> 통합개발교육연구센터(CREFDI)가 이끄는 코트디부아르 아프로바로미터(Afrobarometer) 팀은 2021년 11월 30일부터 12월 10일 기간, 코트디부아르 성인 1,200명을 대상으로 계층별 무작위 추출법을 통한 대표 표본 인터뷰를 실시했다. 가나의 민주주의개발센터(CDD)가 이번 조사를 위한 기술 지원을 제공했다. 이 규모의 표본은 95% 신뢰 수준에서 ±3%포인트의 표본 오차 범위를 가진 결과를 제공한다.

아프로바로미터(Afrobarometer), 2023년 1월 9일, p.2., [url](#)

<sup>29</sup> Afrobarometer, s.d., [url](#)

<sup>30</sup> Afrobarometer, 09/01/2023, p.71, [url](#)

<sup>31</sup> KOLOR Elom, 25/10/2022, p.33, [url](#)

<sup>32</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p.15, [url](#)

<sup>33</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p.15, [url](#)

<sup>34</sup> KOLOR Elom, 25/10/2022, p.26, [url](#)

<sup>35</sup> Le Monde, 29/05/2022, [url](#)

한편, HIV/AIDS 감염인과 성소수자의 권리를 옹호하는 단체들이 아프리카 전역에서 급격히 늘어났다.<sup>36</sup> 이와 관련해 인류학자 패트릭 아원도(Patrick Awondo)는 다음과 같이 역효과가 발생했다고 설명한다.<sup>37</sup>

"비정부기구(NGO)들이 동성 간 성행위에 초점을 맞춘 예방 캠페인을 전개하자, 이에 충격을 받은 종교 지도자들이 맞대응 캠페인을 벌였다. 이후 보수 세력 사이에서는 서구 NGO들이 '에이즈 대응'을 구실로 동성애를 조장한다는 인식이 생겨났다. 보수 지도자들은 '아프리카의 가치'가 서구의 성적 자유주의에 의해 위협받고 있다는 논지로 여론을 결집시켰으며, 이러한 의구심은 지금까지도 지속되고 있다. 아프리카 인사가 동성애에 대해 찬성 혹은 반대의 입장을 표명할 때마다, 아프리카와 서구 사이의 상징적 가치 충돌은 언제든지 다시 점화된다."<sup>38</sup>

프랑스어권 아프리카 국가 중 성적 및 성별소수자에게 가장 관용적인 국가로 평가되는 코트디부아르(Côte d'Ivoire)는 비교적 눈에 띄는 트랜스젠더를 겨냥한 산발적 폭력이 발생함에도, 인근 국가에서 박해받는 성소수자에게 '피난처 국가'로 부상했다.<sup>39</sup>

상대적으로 성소수자에게 우호적이었던 환경은 2024년 여름부터 급격히 악화되었다. 일부 인플루언서가 소셜미디어에서 수주 동안 성소수자 공동체에 대한 공격을 선동하는 캠페인을 조직한 것이다. 이들은 한 동성애자에게 제기된 소아 성범죄 혐의를 빌미로 "우비를 타도하자(À bas les Woubis)"라는 구호를 내걸었다.<sup>40</sup> 코트디부아르에서 '우비(Woubi)'는 일반적으로 트랜스 여성을 포함하여 '여성적' 역할을 수행하는 동성애 파트너를 가리키는 표현이며<sup>41</sup>, 반대로 '요시(Yossi)'는 지배적인 남성성 규범에 부합하는 동성애 파트너를 의미한다.<sup>42</sup>

이러한 사건에도 불구하고 성적 및 성별소수자에 대한 사회적 태도는 상당한 진전을 보였다. 스위스 연방이주사무국(SEM)은 2022년 NGO 알테르나티브 코트디부아르(Alternative Côte d'Ivoire) 사업국장의 발언을 다음과 같이 전했다.

"10년 전만 해도 정부 공무원이 성소수자 행사에 참석하는 것은 불가능에 가까웠다. 성소수자라는 낙인과 동성애를 옹호한다는 비난을 두려워했기 때문이다. 하지만 지금은 정부 공무원들이 인권 문제, 특히 건강권이나 폭력 문제와 관련하여 훨씬 더 수용적인 태도를 보이며, 프로젝트 지침에 '핵심 인구집단'이라는 완곡한 표현 대신 'LGBT'라고 직접 명시하는 것도 가능해졌다."<sup>43</sup>

### 2.1.2. 언론의 태도

벨기에 난민무국적자위원회(Office of the Commissioner General for Refugees and Stateless Persons, CGRS) 산하 국가정황정보연구센터(CEDOCA)는 2021년 코트디부아르의 동성애 관련 보고서를 발표하며, 같은 해 9월 동성애 관련 이슈의 언론 보도 양상에 대해 여러 전문가와 비정부기구(NGO) 책임자들을 면담하여 수집한 진술을 종합했다. 수집된 자료에 따르면, 동성애 관련 주제가 언론에서 금기시되거나 검열되지는 않지만 대체로 보건 의료 영역에서 제한적으로 다뤄지며 낙인적 표현은 사용되지 않는 것으로 나타났다.<sup>44</sup>

다른 사회 정치적 주제들과 마찬가지로, 언론은 특정 쟁점을 내세워 공적 의제를 설정하는 데 적극적으로 참여한다. 특히 이러한 쟁점 중 일부는 해외에서 유입된 정보 담론과 밀접하게 연관되어 있다.<sup>45</sup>

<sup>36</sup> BROQUA C., 2019, p. 422-424, [url](#)

<sup>37</sup> 패트릭 아원도(Patrick Awondo)는 인류학자로서 중앙아프리카와 서아프리카의 젠더와 동성애를 전문으로 연구하며, 카메룬의 야운데 제1대학교에서 강의하고 있다. 르 몽드(Le Monde), 2022년 5월 29일, [url](#)

<sup>38</sup> Le Monde, 29/05/2022, [url](#)

<sup>39</sup> Le Monde, 27/05/2024, [url](#); Sidaction, 17/10/2024, [url](#); Belgique, CGRA, 17/12/2021, p.15-16, [url](#); BROQUA C., 2019, p. 422- 424, [url](#)

<sup>40</sup> ARDHIS, 11/09/2024, [url](#); Stop Homophobie, 15/09/2024, [url](#); RFI, 08/09/2024, [url](#); Afriqinfos, 04/09/2024, [url](#)

<sup>41</sup> Outsports, 11/09/2024, [url](#); 76 Crimes (Blog sur les lois anti-gays de 65 pays), 15/09/2024, [url](#)

<sup>42</sup> BROQUA C., 2019, p. 422-424, [url](#); KOLOR Elom, 25/10/2022, p.22, [url](#)

<sup>43</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p.14, [url](#)

<sup>44</sup> Belgique, CGRA, 17/12/2021, p.14, [url](#)

<sup>45</sup> KOLOR Elom, 25/10/2022, p.47, [url](#)

일례로 2013년 프랑스의 '모두를 위한 결혼(Mariage pour tous)' 논의 중 일부가 코트디부아르 언론을 통해 전달되면서 동성애에 대한 반감이 다시 고조되었다. 비판자들은 프랑스, 미국, 캐나다가 일종의 '서구 동성애 로비'에 가담하여 코트디부아르에 외래 성 규범을 강요하려 한다고 비난했다.<sup>46</sup>

언론에 보도된 일부 사건 역시 동성애자에 대한 적대감을 촉발하고 부추기는 데 영향을 미쳤다.<sup>47</sup> 특히 2024년 여름, 한 동성애자가 소아 성범죄 혐의로 기소된 사건이 소셜미디어상에서 동성애 혐오의 급격한 확산을 불러왔고, 일부 언론이 이를 여과 없이 보도하며 논란을 키웠다.<sup>48</sup>

연구자 엘롬 산드라 콜로르(Elom Sandra Kolor)가 2022년 10월 발표한 논문 「아프리카 공적 공간에서의 동성애 미디어화」<sup>49</sup>에 따르면, 코트디부아르 내에서 성소수자 권리 활동가들의 발언을 보도한 일부 언론이 동성애와 도덕성에 관한 지배적 담론에 반했다는 이유로 정부의 제재를 받은 것으로 밝혀졌다.<sup>50</sup>

2023년에는 서아프리카 프랑스어권 지역 최초의 성소수자 잡지가 여러 난관을 극복하고 코트디부아르에서 창간되었다. 2023년 5월, 비정부기구(NGO) 그로모(Gromo)의 창립자 브리스 디바이(Brice Dibahi)가 이끄는 잡지<sup>51</sup> '멜레아그보(Meleagbo)'가 아비장(Abidjan)에서 발행되었으나, 이 과정에서 인쇄 거부나 기고자의 익명 요구 등 동성애 혐오 반응을 우려한 다양한 저항에 부딪혔다.<sup>52</sup>

'멜레아그보(Meleagbo)'의 출간은 코트디부아르 언론계 내부에서도 격렬한 논쟁을 불러일으켰다. 일부 기자들은 이를 표현의 자유 측면에서 민주주의적 진전으로 평가한 반면, 다른 일부는 국가의 문화적, 종교적 전통에 반하는 '서구적 가치'의 유입이라며 비난했다. 해당 잡지의 출간은 다양한 성 정체성을 둘러싸고 다원주의적 개방을 옹호하는 지지층과 전통적 가치 중심의 보수 진영이 충돌하는 기존의 사회적 긴장을 극명하게 드러낸 것으로 보인다.<sup>53</sup>

### 2.1.3. 공인 및 종교 지도자의 입장

- 공인

앞서 살펴본 바와 같이, 형법 제226조에 명시된 차별 사유 중 '성적 지향'이라는 문구는 국회 내부에서 격렬한 논쟁을 불러일으켰고, 결국 2021년 최종안에서 삭제되었다. 당시 국회 임시의장이었던 아다마 빅토고(Adama Bictogo)는 "동성애는 국가의 문화적·도덕적 가치에 반한다"고 주장하며 이 결정을 정당화했다. 이러한 논쟁은 코트디부아르 정치권에서 동성애 문제가 이례적으로 부각되는 계기가 되었다.<sup>54</sup>

이 논란 속에서 민주주의와 주권을 위한 연대(Ensemble Pour la Démocratie et la Souveraineté, EDS) 대변인 오귀스트 다고(Auguste Dago)는 2021년 11월 9일 기자회견에서 "성적 지향에는 동성애, 수간, 소아 성애 등이 포함되며 동성애는 수간과 동급"<sup>55</sup>이라며 극단적인 혐오 발언을 쏟아냈다.

매체 푸그(Fugues)의 2024년 보도에 따르면, 복음주의 설교자 카미유 마코소(Camille Makosso)나 음악 그룹 팀 파이야(Team Paiya)의 '자그바 르 르캥(Zagba le Requin)'과 같은 인플루언서를 포함한 여러 공인은 동성애를 공개적으로 비난했다.<sup>56</sup> 이러한 낙인적 발언이 확산되자 법무부는 특정 집단에 대한 모욕적 발언은 법적 제재 대상이 될 수 있음을 상기시켰다.

<sup>46</sup> Belgique, CGRA, 17/12/2021, p.13, [url](#)

<sup>47</sup> KOLOR Elom, 25/10/2022, p.51, [url](#)

<sup>48</sup> Le Monde, 05/09/2024, [url](#); Fratmat, 05/09/2024, [url](#)

<sup>49</sup> KOLOR Elom, « La médiatisation de l'homosexualité dans l'espace public africain, Analyse du magazine Jeune Afrique », Université Grenoble Alpes, Sciences de l'information et de la communication, 25/10/2022, [url](#)

<sup>50</sup> KOLOR Elom, 25/10/2022, p.52, [url](#)

<sup>51</sup> 멜레아그보(Meleagbo)는 소외된 성소수자들의 경제적, 사회적, 심리적 현안을 다룸으로써 이들의 목소리를 대변하는 것을 목표로 한다. 또한 '고용' 지면을 통해 성소수자의 경제적 자립을 도모하며, 이를 이들의 존엄성과 사회적 가시성을 높이기 위한 핵심 동력으로 활용하고자 한다. 출처 : 7 Info ci, 08/07/2023, [url](#); France 24, 17/05/2023, [url](#)

<sup>52</sup> 7 Info ci, 08/07/2023, [url](#); France 24, 17/05/2023, [url](#); El País, 14/01/2024, [url](#)

<sup>53</sup> 7 Info ci, 08/07/2023, [url](#); France 24, 17/05/2023, [url](#)

<sup>54</sup> Komitid, 04/04/2022, [url](#); TV5 Monde, 24/12/2021, [url](#)

<sup>55</sup> KOLOR Elom, 25/10/2022, p.33, [url](#); TV5 Monde, 24/12/2021, [url](#)

<sup>56</sup> Fugues, 04/09/2024, [url](#)

- 종교 지도자

기독교와 이슬람교 모두에서 동성애는 '자연의 섭리에 반하는 행위'이자 창조주에 대한 중대한 죄악으로 간주되어 규탄받는다.<sup>57</sup>

**코트디부아르 가톨릭교회** 역시 동성애의 정상화에 단호히 반대한다는 입장을 유지해 왔으나, 성소수자 자체를 거부하지는 않으며, 이들의 영적 동반의 가능성은 열어두고 있다.<sup>58</sup>

2023년 5월 30일부터 6월 4일까지 아그보빌(Agboville) 교구에서 열린 제123차 정기총회에서, 코트디부아르 가톨릭 주교단은 '동성애 조장'을 포함한 사회적 일탈에 대해 경고했다. 주교단은 "무엇이든 허용되는" 문화가 확산되고 있다고 지적하며, LGBT 담론이 코트디부아르의 문화나 가톨릭 교리 그 어디에도 부합하지 않는다고 강조했다. 이는 잡지 '멜레아그보(Meleagbo)' 창간, 아와왈레(Awawalé) 페스티벌 개최, 유럽연합(EU) 대표부의 무지개 깃발 게양 등 성소수자 활동의 가시성이 높아진 시점에 발표되었다.<sup>59</sup>

이 정기총회 폐막 미사에서 새로 선출된 코트디부아르 **가톨릭 주교회의(Conférence des évêques catholiques de Côte d'Ivoire, CEC-CI)** 의장 마르셀랭 야오 쿠아디오(Marcellin Yao Kouadio) 주교는 국가 거버넌스를 강하게 비판했다. 그는 경제적 불평등, 부족주의, 선택적 사법, 부패, '무장 민주주의'와 함께 '동성애, 안락사, 낙태를 통해 비도덕성을 수출'하는 서구의 해로운 영향력을 두서없이 비판했고, 그의 설교 내용은 소셜미디어를 통해 빠르게 확산됐다.<sup>60</sup>

가톨릭 주교회의(CEC-CI)는 이러한 비판 이후 별도의 공식 입장을 내놓지 않았다.<sup>61</sup>

2024년 1월, **아프리카 주교단은** 바티칸 교황청이 승인한 '동성 부부 축복'이 아프리카의 정서와 상황에 부적절하다고 판단했다. 코트디부아르의 대주교와 주교들 역시 이에 동참하며 다음과 같이 밝혔다. "동성 부부 축복이 우리 지역 교회 안에서 혼란과 물의를 일으킬 위험이 있다는 점을 부정할 수 없다."<sup>62</sup>

- 개신교 교회

**코트디부아르 복음주의 개신교 총회(CPE-CI)**는 자신들이 '인간적 일탈' 및 '악마적 타락'으로 규정한 행위를 조장하는 성소수자 옹호 운동에 단호히 반대한다고 밝혔다. 이들은 외부에서 유입된 가치관을 거부하고 코트디부아르의 전통적 가치에 대한 확고한 지지를 재표명했다.<sup>63</sup>

2023년 6월 초, 가톨릭 주교단 정기총회 폐막 미사에서 마르셀랭 야오 쿠아디오 주교가 행한 격렬한 설교에 대해, **코트디부아르 오순절·복음주의 주교회의(CEPE-CI)**는 쿠아디오 주교가 정치 영역에 과도하게 개입했다며 선을 그었다.<sup>64</sup> 이러한 종교 당국 내부의 분열은 도덕적 비판에 무게를 둘 것인지, 정권에 대한 제도적 지지를 우선할 것인지를 놓고 종교계 내부의 양극화를 심화시키고 있다.

비정부기구(NGO) 시닥시옹(Sidaction)은 일부 종교 지도자들의 성소수자를 향한 혐오 발언이 2024년 여름 이후 발생한 폭력 사태에 직접적인 영향을 미쳤다고 지적했다.<sup>65</sup>

또한 비정부기구(NGO) 스톱 오모포비(Stop Homophobie)는 '제네랄 신부님(Révérend Général)'으로 알려진 복음주의 설교자 **카미유 마코소**를 지목하며, 그가 성소수자 공동체를 "아프리카 전통 가치에 대한 위협"으로 규정하고 수년 동안 동성애 혐오 및 낙인적 발언을 지속적으로 유포해 왔다고 언급했다.<sup>66</sup>

<sup>57</sup> YAO Jean-Marc, 03/2018, [url](#)

<sup>58</sup> 7 Info.ci, 06/06/2023, [url](#)

<sup>59</sup> 7 Info.ci, 06/06/2023, [url](#)

<sup>60</sup> Le Monde, 15/06/2023, [url](#)

<sup>61</sup> Le Monde, 15/06/2023, [url](#)

<sup>62</sup> Le Monde, 12/01/2024, [url](#)

<sup>63</sup> Afrique 7 sur 7, 06/11/2023, [url](#)

<sup>64</sup> Le Monde, 15/06/2023, [url](#)

<sup>65</sup> Sidaction, 17/10/2024, [url](#)

<sup>66</sup> Stop Homophobie, 15/09/2024, [url](#)

- 코트디부아르 이슬람교

연구자 장 마르크 야오에 따르면, 동성애에 관한 이슬람교의 입장은 기독교와 본질적으로 다르지 않다. 이슬람 지도자들은 동성애를 '자연의 섭리에 반하는 행위'이자 '혐오스러운 것'으로 규정하는 데 있어 기독교계와 같은 입장을 취한다.<sup>67</sup>

2024년 9월, 수니파 이맘, 단체 및 기구 최고위원회(CODISS)는 이슬람교에서 금기시되는 동성 간 성행위에 대해 강력한 반대 입장을 표명했다. 또한 동성애를 억제하기 위한 인식 제고 캠페인을 촉구하며, 가족과 사회 전체는 성소수자들이 사탄의 함정에서 벗어날 수 있도록 도와야 한다면서, 이를 위해서는 성소수자들이 보다 영적인 가치를 되찾을 수 있도록 지지하며 곁에서 이끌어줄 것을 당부했다.<sup>68</sup>

범아프리카 매체 *아프리카포(Afriquinfos)*는 이맘(Imam) 나짐 쿠투크 소고도고(Nadjim Couyouck Sogodogo)가 2024년 8월 30일 금요일 예배에서 다음과 같은 설교를 했다고 전했다.

"동성애는 저주이며, 그 저주의 정도조차 신께서 규정하지 않으셨을 만큼 엄중하다. 우리는 동성애자들과 어떤 형태의 관계도 맺어서는 안 된다. 이슬람은 동성애에 반대하며, 이를 용인하거나 받아들이는 사람들은 신과 갈등하게 된다."<sup>69</sup>

나짐 쿠투크 소고도고는 코트디부아르 무슬림 공동체에서 영향력이 매우 큰 인물이다. 셰이크 무프티 아브드라만 소고도고(Cheick Moufity Abdramane Sogodogo)로도 알려진 그는<sup>70</sup> 자신의 이슬람 교육을 국제적으로 심화시켰으며, 현재 코트디부아르 마즐리세 고등평의회(CSMCI)를 이끌고 있다.<sup>71</sup> 또한 2014년 무프티 아브드라만 소고도고 이슬람재단(FIMAS)을 설립하여 이슬람 가치 증진과 사회 사업에 주력하고 있다.<sup>72</sup>

#### 2.1.4. 폭력 및 권리 침해

- 차별

2015년, 국가인권위원회(National Human Rights Council, CNDH)는 성소수자가 가정 내 괴롭힘 및 폭력, 온라인상의 안전 및 보안, 사회적 낙인 및 주거권, 고용 접근성, 미성년자 관련 문제, 보건 분야의 차별, 언론상의 동성애 혐오 등 7가지 부문에서 주로 차별과 어려움을 겪는다고 파악했다.<sup>73</sup>

**가정 내 괴롭힘 및 폭력:** 스위스 연방이주사무국(SEM)은 2021년 아비장에 위치한 콩피앙스 클리닉(Clinique Confiance)에서<sup>74</sup> 실시된 사회인구학적 연구를 인용하여,<sup>75</sup> 응답자의 약 78%(대부분 남성)가 가족에게 자신의 성적 지향을 밝히지 않았다고 보고했다.<sup>76</sup>

미국 국무부(U.S. Department of State, USDOS)는 많은 성소수자 청소년이 가족으로부터 거부당해 거리로 내몰리고 있으며, 그 결과 학업을 중단하는 사례가 빈번하다고 지적했다.<sup>77</sup> 국가인권위원회(CNDH) 역시 가정에서 쫓겨난 청소년들을 수용할 보호 시설이나 쉼터가 여전히 부족하다는 점을 강조했다.<sup>78</sup>

2024년 일간지 *르 몽드(Le Monde)*는 많은 성소수자 청소년이 경험하는 차별의 전형적인 악순환을 다음과 같이 요약했다.

<sup>67</sup> YAO Jean Marc, 03/2018, p.8., [url](#)

<sup>68</sup> 7 Infos.ci, 19/09/2024, [url](#)

<sup>69</sup> Afriquinfos, 04/09/2024, [url](#)

<sup>70</sup> 아그보빌(Agboville)은 코트디부아르 남부에 위치한 도시이다.

<sup>71</sup> 아랍어 '마질리스(madjilisses)'는 집회 또는 회의를 의미한다.

<sup>72</sup> Islaminfo, 10/01/2025, [url](#) ; Abidjan.net, s.d., [url](#)

<sup>73</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>74</sup> 클리닉 콩피앙스(La clinique Confiance)는 성소수자들과 성매매 종사자들을 돌본다.

<sup>75</sup> LOBA A. & al., 09/2021, [url](#)

<sup>76</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p.15. [url](#)

<sup>77</sup> USDOS, 12/04/2022, [url](#)

<sup>78</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

"가족의 거부는 이웃의 폭력과 학교 내 괴롭힘으로 이어지며, 나아가 주거 및 고용 접근에서의 차별로까지 번진다."<sup>79</sup>

**안전:** 국가인권위원회(CNDH)에 따르면, 사회 전반의 냉담한 분위기 속에서 폭력이나 공격을 당할 것이라는 두려움이 상존한다. 이러한 상황은 특히 공공장소에서 이동할 때마다 언제든지 공격의 표적이 될 수 있는 트랜스젠더에게 더욱 심각하게 나타난다.<sup>80</sup>

또한 미혼 성소수자 1인가구 여성들은 자신과 가족의 명예를 실추시키려는 명예훼손 공격의 위험에 노출되어 있다.<sup>81</sup> 아울러 동성 파트너 간의 친밀한 관계에서 발생하는 폭력 역시 성소수자 공동체 내의 주요 문제로 남아 있다.<sup>82</sup>

트랜스젠더 인권 단체 폰디젠더(Fondygender)의 사무국장은 2022년 12월 스위스 연방이주사무국(SEM)과의 면담에서 트랜스젠더의 89%가 이미 신체적 또는 심리적 폭력을 경험했다고 밝혔다. 가해자의 대부분은 같은 동네나 지역사회 주민이었으며, 특히 트랜스젠더 성노동자들이 고객에 의한 폭력에 가장 많이 노출되어 있다고 답했다.<sup>83</sup>

한편, 인터넷은 성소수자 공동체의 만남과 활동을 위한 자유로운 공간이 되었으나 안전상의 위험은 여전히 존재한다.<sup>84</sup> 스위스 연방이주사무국(SEM)은 동성애를 이른바 '일탈'로 규정하고 이를 처벌하겠다는 명분으로 범죄를 저지르는 브루퇴르(Brouteurs)라는 사이버 범죄자들에 의한 성소수자들의 온라인 사기 피해를 보고했다.<sup>85</sup> 2018년 발표된 연구에 따르면,<sup>86</sup> 아비장 내 성소수자 응답자의 약 25%가 온라인에서 만난 파트너에게 갈취나 협박을 당한 경험이 있다.<sup>87</sup>

**사회적 낙인:** 국가인권위원회(CNDH)에 따르면, 성소수자에 대한 사회적 배제는 이들의 자존감을 낮추고, 일상적으로 겪는 차별에 더욱 취약하게 만든다. 또한 빈곤과 고정 거주지 없이 지속적으로 이동해야 하는 상황(특히 트랜스젠더에게 두드러짐)은 이들의 폭력 피해 위험을 더욱 높이는 요인이 된다.<sup>88</sup>

**주거:** 주거 확보 과정에서의 차별은 매우 빈번하게 발생한다.<sup>89</sup> 여러 성소수자가 자신의 성적 지향이나 성 정체성을 이유로 임대인 또는 가족에 의해 거주지에서 강제로 쫓겨난 경험이 있다고 밝혔다.<sup>90</sup>

**고용 접근:** 국가인권위원회(CNDH)는 빈곤층, 특히 성소수자 청년, 퀴어 여성, 트랜스젠더의 물질적 자립을 장려하는 것이 중요하다고 강조했다. 이는 이들이 겪는 심리적 부담을 줄이고 더 나은 사생활 보호권을 보장하기 위함이다.<sup>91</sup>

2021년 비정부기구(NGO) 그로모(Gromo)가 실시한 조사에 따르면, 성소수자의 70%가 실업 상태인 것으로 나타났다. 이는 2019년 국립통계소(National Institute of Statistics, INS)가 발표한 당시 전국 실업률 21.3%와 비교했을 때 압도적으로 높은 수치다.<sup>92</sup>

미국 국무부(USDOS)는 인권 단체들로부터 정기적인 고용 차별, 특히 성소수자에 대한 채용 거부 사례가 보고되고 있다고 밝혔다.<sup>93</sup>

코트디부아르 성소수자 연구 전문가인 사회학자 브리스-스테판 제제(Brice-Stéphane Djedje)는 동성애자의 삶에서<sup>94</sup> 재정적 자립이 갖는 중요성을 다음과 같이 주장했다.

<sup>79</sup> Le Monde, 27/05/2024, [url](#)

<sup>80</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>81</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>82</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>83</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p.45, [url](#)

<sup>84</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>85</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p.27, [url](#)

<sup>86</sup> THOMANN M. & al, 2018, [url](#)

<sup>87</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p.27, [url](#)

<sup>88</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>89</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>90</sup> USDOS, 12/04/2022, [url](#)

<sup>91</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>92</sup> France 24, 17/05/2023, [url](#) ; Le Monde, 27/05/2024, [url](#)

<sup>93</sup> USDOS, 12/04/2022, [url](#)

<sup>94</sup> 브리스-스테판 제제(Brice-Stéphane Djedje)는 2023년 비정부기구(NGO)인 그로모(Gromo)와 공동으로 『아프리카에서 게이로서 자신을 사랑하는 법(Comment s'aimer en tant que gay en Afrique ?)』이라는 제목의 저서를 출간하기도 했다.

"동성애자이면서 가난하다는 것은 매우 고달픈 일이다. 가난한 가정 출신의 게이들은 쿼어를 차별하는 법적, 사회적 환경의 대가를 고스란히 치르게 된다. 반면 재정적으로 안정된 사람은 부모와 함께 거주하는 이들보다 훨씬 자유로운 삶을 영위할 수 있다. 가족의 압박에서 벗어나 파트너를 맞이할 수 있고, 본인의 정신 건강을 스스로 돌볼 수 있는 여건이 마련되기 때문이다."<sup>95</sup>

**미성년자 관련 문제:** 국가인권위원회(CNDH)는 미성년자를 대상으로 한 성 및 생식 건강 관련 정보 서비스가 턱없이 부족하여 관련 지식의 부재가 위험 행동으로 이어질 수 있다고 지적했다. 또한 자신의 성적 지향 및 성 정체성을 올바르게 이해하도록 돕는 심리사회적 지원 체계의 부재 역시 청소년들을 심리적 불안정 상태에 방치하는 요인이 되고 있다.<sup>96</sup>

보건 영역에서의 차별

미국 국무부(USDOS)는 성소수자 중 일부가 의료 서비스 접근 과정에서 직접적인 차별을 경험했다고 보고했다.<sup>97</sup>

국가인권위원회(CNDH)는 국가 HIV/AIDS 대응사업(PNLS)이 예방 활동의 범주에 '남성과 성관계를 갖는 남성(MSM)'은 포함했으나, 레즈비언 등 기타 성소수자는 정책적 고려 대상에서 제외하여 이들을 보이지 않는 존재로 만들었다고 비판했다.<sup>98</sup>

서구 언론은 아비장에 위치한 콩피앙스 클리닉(Clinique Confiance)의 중추적인 역할을 높이 평가했다. 비정부기구(NGO)인 에스파스 콩피앙스(Espace Confiance)가 운영하는 이곳은 코트디부아르의 선도적인 의료 기관으로, 성적 및 성별소수자 전체를 대상으로 무료 의료 서비스, 심리적 상담, HIV 검사, 항레트로바이러스 치료 및 보건 교육을 안전하고 낙인 없는 환경에서 제공한다. 또한 이 클리닉의 활동은 기관 내부에 그치지 않고, 동료 교육자들이 술집과 서민층 밀집 지역에서 성소수자를 대상으로 인식 제고 활동을 펼치며, 의료진 교육을 통해 의료계 내 편견 해소에도 기여하고 있다.<sup>99</sup>

- 폭력

2023년, 언론 매체 *프랑스 24(France 24)*는 비정부기구(NGO) 그로모(Gromo)의 조사를 인용하여 다음과 같이 보도했다. "성소수자의 70~83%가 여전히 동성애 혐오의 피해를 겪고 있으며, 이는 코트디부아르의 경제 수도 아비장에서 살해, 협박, 폭행, 강간 등의 형태로 나타나고 있다."<sup>100</sup>

프랑스 국립과학연구센터(CNRS) 연구자 크리스토프 브로카(Christophe Broqua)는 트랜스젠더 성노동자에 대한 폭력이 오래전부터 존재해 왔으나, 2013년과 2014년에 발생한 전례 없는 폭력의 급증 이후 이러한 위협이 성적 및 성별소수자 전체로 확산되었다고 설명했다.<sup>101</sup>

2013년 코트디부아르 내에서도 크게 보도된 프랑스에서 동성애 결혼 논의가 있던 와중, 프랑스 대사관이 성소수자 인권 단체인 비정부기구(NGO) 알테르나티브 코트디부아르(Alternative Côte d'Ivoire)에 자금을 지원하는 일이 발생했다. 이러한 사건들이 맞물리면서 동성애에 대한 대중적 반발이 이례적일 만큼 격렬하게 발생했고, 결국 알라산 와타라(Alassane Ouattara) 대통령은 동성 결혼 합법화 가능성을 공식적으로 부인해야 했다.<sup>102</sup>

이 논쟁은 2014년에도 지속되었으며, 외래 문화 규범이 강요될 것이라는 공포에서 비롯된 강한 반식민주의 정서를 부추겼다. 2014년 1월에는 비정부기구(NGO) 알테르나티브 코트디부아르 본부와 대표 클라베르 투레(Claver Touré)의 자택이 파손되는 사건이 발생했다. 이어 2014년 4월에는 아비장의 게이 바 '플레이보이(Playboy)'가 습격당해 이용객들이 위협을 받았으며, 그 일주일 전에는 아비장의 한 이발소도 유사한 피해를 입었다.<sup>103</sup>

그로부터 10년 뒤인 2024년 6월부터, 특히 8월에는 틱톡(TikTok), 페이스북(Facebook), 유튜브(YouTube)를 중심으로 "우비를 타도하자(À bas les Woubis)"라는 대규모 동성애 혐오 캠페인이 급격히 확산되었다.<sup>104</sup>

<sup>95</sup> France 24, 17/05/2023, [url](#)

<sup>96</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>97</sup> USDOS, 12/04/2022, [url](#)

<sup>98</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>99</sup> Le Monde, 26/12/2019, [url](#) ; BBC, 06/11/2019, [url](#)

<sup>100</sup> France 24, 17/05/2023, [url](#)

<sup>101</sup> BROQUA C., 2019, p. 422-424, [url](#)

<sup>102</sup> BROQUA C., 2019, p. 422-424, [url](#)

<sup>103</sup> BROQUA C., 2019, p. 422-424, [url](#) ; La Presse.ca, 05/04/2014, [url](#)

<sup>104</sup> Deutsche Welle, 05/09/2024, [url](#)

이 캠페인은 현지와 프랑스에서 활동하는 코트디부아르 출신 인플루언서들, 그리고 일부 공인들의 발언이 확산을 부추긴 것으로, 한 동성애자가 저질렀다고 제기된 소아 성범죄 관련 소문이 발단이 된 것으로 보인다.<sup>105</sup>

일부 인플루언서는 동성애의 형사 처벌을 요구하기까지 했으며,<sup>106</sup> '스톱 우비(Stop Woubi)'라는 청원은 플랫폼 'Change.org'에서 삭제되기 전까지 6만~7만 건의 서명을 모았다.<sup>107</sup>

독일 국제 방송 *도이체 벨레(Deutsche Welle, DW)*에 따르면, "사태의 불씨는 한 인플루언서가 틱톡(TikTok)에 올린 영상이었다. 23만 명이 넘는 팔로워를 보유한 이브라임 지기(Ibrahim Zigi)는 해당 영상에서 코트디부아르 내 동성애자들이 '지나치게 노출되어 있다'고 비판했다."<sup>108</sup>

아프리카 뉴스 매체 *아프리카포(Afriquinfos)*는 이번 캠페인의 발단을 게데옹 드 라 체트슈바(Gédéon de la Tchétchouva)라는 종교 지도자의 동성애 혐오 설교로 보았다. 해당 설교는 코트디부아르 동성애자들이 소셜미디어상에서 연이어 커밍아웃하자, 그에 대한 반발로 행해진 것으로 전해졌다.<sup>109</sup> 곧이어 동성애자 인구가 많은 것으로 알려진 아비장의 요푸공(Yopougon)과 아보보(Abobo) 지역에서 '우비(Woubi)'를 겨냥한 시위가 보고되었다.<sup>110</sup>

성소수자로 추정되는 이들이 운영하는 상점들, 특히 트랜스 여성들이 운영하는 미용실과 헤어 살롱이 약탈되거나 파괴되었다.<sup>111</sup> 일부 상인은 폭행을 당했으며, 소셜미디어에서 커밍아웃을 했던 이들의 계정에는 혐오 메시지가 쏟아졌다.<sup>112</sup> 비정부기구(NGO) 그로모(Gromo)의 대표 브리스 도날드 디바이(Brice Donald Dibahi)는 이러한 공격이 아비장의 서민층 밀집 지역뿐만 아니라 정치 수도 야무수크로(Yamoussoukro)에서도 보고되었다고 설명했다.<sup>113</sup>

아비장에서 활동하는 단체 스톱 오모포비(Stop Homophobie)의 활동가 파트리스 N. 쿠아메(Patrice N. Kouamé)에 따르면, 이러한 혐오 캠페인은 유럽에 거주하는 블로거들에 의해 시작된 것으로 보인다.<sup>114</sup>

프랑스 국제 라디오 방송 *라디오 프랑스 앵테르나시오날(Radio France Internationale, RFI)*은 코트디부아르의 성소수자 인권 단체들이 동성애 혐오 성격의 신체 및 언어적 공격을 약 30건 집계했는데, 이 중 5건은 폭행 또는 모욕 혐의로 가해 미상자에 대한 고소로 이어졌다고 전했다.<sup>115</sup>

이러한 동성애 혐오 확산은 스포츠와 예술 등 여러 분야에서 실질적인 영향을 미쳤다.

2024년 9월 6일 부아케(Bouaké)에서 열린 아프리카 네이션스컵(Africa Cup of Nations, AFCON) 예선 경기에서는 일부 관중이 "코트디부아르에서 동성애를 퇴출하라", "우비 반대", "코트디부아르의 우비즘 반대"라는 문구가 적힌 현수막을 관중석에 내걸었다.<sup>116</sup>

예술 분야에서도 비슷한 현상이 나타났다. 2024년 12월 28일 아비장에서 열린 마더 아프리카 페스티벌(Mother Africa Festival)에서 인플루언서이자 예명 '렉세(L'Excès)'로 알려진 인기 가수 스테판 사크레(Stéphane Sacré)가 공연했는데, 무대 의상이 지나치게 도발적이라는 이유로 소셜미디어상에서 대규모의 동성애 혐오 캠페인이 발생했다.<sup>117</sup>

전반적으로 성소수자를 배제하려는 이러한 온라인 캠페인은 몇 주 동안 성소수자 공동체 내부에서 폭력에 대한 심각한 우려를 불러일으켰다.<sup>118</sup>

<sup>105</sup> Le Monde, 05/09/2024, [url](#) ; Sidaction, 17/10/2024, [url](#) ; ARDHIS, 11/09/2024, [url](#) ; RFI, 08/09/2024, [url](#)

<sup>106</sup> France 24, 04/09/2024, [url](#)

<sup>107</sup> Deutsche Welle, 05/09/2024, [url](#) ; France 24, 04/09/2024, [url](#)

<sup>108</sup> Deutsche Welle, 05/09/2024, [url](#)

<sup>109</sup> Afriquinfos, 04/09/2024, [url](#)

<sup>110</sup> Afriquinfos, 04/09/2024, [url](#)

<sup>111</sup> France 24, 04/09/2024, [url](#)

<sup>112</sup> Afriquinfos, 04/09/2024, [url](#) ; Sidaction, 17/10/2024, [url](#)

<sup>113</sup> Le Monde, 05/09/2024, [url](#)

<sup>114</sup> Stop Homophobie, 15/09/2024, [url](#)

<sup>115</sup> RFI, 08/09/2024, [url](#)

<sup>116</sup> Outsports, 11/09/2024, [url](#)

<sup>117</sup> Le Monde, 31/12/2024, [url](#)

<sup>118</sup> Le Monde, 05/09/2024, [url](#)

여러 인권 보호 비정부기구(NGO)는 성소수자를 향한 이례적인 폭력 사태가 확산되자 코트디부아르 당국이 최대한 단호하게 대응하고 이들의 권리를 보호해야 한다고 촉구했다.<sup>119</sup>

2024년 9월 5일 발표된 성명에서 코트디부아르 국가인권위원회(CNDH)는 시민들에게 "이른바 '우비 현상'이 확산되는 상황에서 반대 의사를 표할 때 폭력을 사용하지 말라"고 호소했다.<sup>120</sup>

## 2.2. 성적 및 성별소수자의 가시성

### 2.2.1. 만남의 장소

국가인권위원회(CNDH)에 따르면, 성소수자는 도시, 특히 아비장에 더 많이 정착하는 경향이 있다. 이는 도시가 더 많은 자유와 익명성을 제공하고, 식당과 나이트클럽 같은 만남의 장소도 마련되어 있기 때문이다.<sup>121</sup> 그러나 가시성이 높아질수록 적대감이 증가할 수 있기 때문에,<sup>122</sup> 대부분의 성소수자는 대개 노출되는 것을 피하고 공공장소에서 신중한 태도를 유지하는 경향이 있다.<sup>123</sup>

2021년 벨기에 국가정황정보연구센터(CEDOCA)와의 면담에서 연구자 크리스토프 브로카(Christophe Broqua)는 성적 및 성별소수자에게 상대적으로 관용적인 아비장 같은 대도시에서는 지나친 노출만 피하면 동성애자로서 살아갈 수 있다고 언급했다.<sup>124</sup> 이들은 서로를 '세련된 사람'을 뜻하는 '레 브랑셰'라고 부르기도 한다.<sup>125</sup>

프랑스 일간지 르 몽드(Le Monde)는 "아비장에는 규모가 크지 않지만 오프라인 공간에서도 성적 소수자들이 사회적 관계를 형성할 수 있는 쿼어 및 게이 친화적인 나이트클럽, 바 등의 공간이 있으며, 이러한 부분적 관용 때문에 주변 국가의 여러 성소수자가 코트디부아르에 정착하는 경우도 있다"고 밝혔다.<sup>126</sup>

성소수자 연구 전문가인 사회학자 스테판 제제 발레(Stéphane Djédjé Ballet)는 "아비장은 서아프리카의 쿼어 용광로다. 그럼에도 불구하고 코트디부아르의 성소수자는 여전히 사회 전반에서 거부당하고 있으며, 특히 트랜스 여성은 폭력과 공격을 더 빈번하게 겪는다"라고 지적했다.<sup>127</sup>

인터넷의 등장은 성소수자에게 더 자유로운 만남의 공간을 제공했으나, 동시에 많은 위험도 수반했다. 스테판 제제 발레는 많은 성소수자가 "소셜미디어와 데이팅 사이트를 이용하는 과정에서 괴롭힘, 협박, 폭력에 노출되고 있다"고 밝혔다.<sup>128</sup>

### 2.2.2. 단체

코트디부아르에는 수십 개의 성소수자 옹호 비정부기구(NGO)가 존재하며, 대부분은 사실상 국내 성소수자 인권 운동의 중심지인 아비장에 기반을 두고 있다. 부아케(Bouaké) 같은 다른 도시에도 관련 단체가 일부 존재한다.<sup>129</sup>

국가인권위원회(CNDH)가 2015년에 발표한 '코트디부아르의 성소수자 분포도'에 따르면, 당시 28개의 단체와 약 50명의 활동가가 확인되었다. 활동가들 가운데에는 특정 비정부기구(NGO)에 소속되지 않은 독립 활동가들도 포함되어 있었다.<sup>130</sup> 다만, 성소수자 단체 내부에서도 차별이 지속되고 있으며, 특히 여성, 트랜스젠더, 그리고 여성적 외모를 가진 남성을 향한 '성차별적 배제'가 나타나고 있는 것으로 분석되었다.<sup>131</sup>

<sup>119</sup> Stop Homophobie, 15/09/2024, [url](#)

<sup>120</sup> RFI, 08/09/2024, [url](#) ; Outsports, 11/09/2024, [url](#) ; Fratmat, 05/09/2024, [url](#)

<sup>121</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.9, [url](#)

<sup>122</sup> 이는 학자 데니스 알트만(Dennis Altman)이 특히 강조한 사실이다. 출처: KOLOR Elom, 25/10/2022, p.37, [url](#)

<sup>123</sup> Upstream, 16/06/2017, [url](#)

<sup>124</sup> Belgique, CGRA, 17/12/2021, p.15, [url](#)

<sup>125</sup> THOMANN, Matthew, p.994-1009, 19/02/2016, [url](#)

<sup>126</sup> Le Monde, 27/05/2024, [url](#)

<sup>127</sup> Le Monde, 27/05/2024, [url](#)

<sup>128</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>129</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p. 10-18, [url](#) ; Upstream, 16/06/2017, [url](#)

<sup>130</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.8, [url](#) ; Le Monde, 27/05/2024, [url](#)

<sup>131</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p. 10-18, [url](#)

이들 단체 대부분은 '남성과 성관계를 갖는 남성(MSM)'이 주도하는 형태로 운영되고 있다. 역사적으로 HIV/AIDS 대응을 위한 재정 지원이 이들에게 집중되면서, '여성과 성관계를 갖는 여성(WSW)'과 트랜스젠더가 직면한 문제는 오랫동안 소외되었다. 국가인권위원회(CNDH)는 남성이 사회 전반에서 우위에 있는 코트디부아르의 가부장적 문화가 성소수자 공동체의 단체 활동에도 그대로 반영되었다고 평가했다.<sup>132</sup>

프랑스 국립과학연구센터(CNRS) 소속 연구자 크리스토프 브로카(Christophe Broqua)는 "레즈비언 역시 2000년대와 2010년대에 걸쳐 성소수자 조직을 형성하는 데 핵심적 역할을 했으며, 특히 게이·레즈비언 바 네트워크 운영에 적극적으로 참여했다"고 설명했다.<sup>133</sup>

국가인권위원회(CNDH)에 따르면, 이들 단체를 지원하기 위해 가장 시급한 사항은 인권 관련 전문성 강화와 피해자를 위한 법률 지원 역량 확대다.<sup>134</sup>

또한, 성소수자의 권리를 보호하는 법적 체계가 미비한 상황에서 공중보건 부문에서 활동하는 단체에 한해 행정적 승인이 부여되는 관행이 여전히 유지되고 있다는 점도 지적되었다. 단체 등록 과정에서 성소수자 정체성을 명시할 경우, 행정 당국이 '도덕적 이유'를 들어 등록 서류를 거부하는 사례가 반복되고 있기 때문이다.<sup>135</sup>

오랫동안 '취약 집단인 남성과 성관계를 갖는 남성(Men who have sex with men, MSM)'을 중심으로 HIV/AIDS 대응을 펼친 비정부기구(NGO)가 보건 분야 단체로 인정받기 수월했으며,<sup>136</sup> 이를 통해 국내외적으로 재정 지원을 확보한 단체들이 가장 가시적인 성과를 내는 경우가 많았다.<sup>137</sup> 국제 비정부기구(NGO)인 시닥시옹(Sidaction) 역시 성소수자 단체가 행정적인 어려움을 겪고 있다고 보고했다.<sup>138</sup>

이후 일부 개선이 이루어졌는데, 특히 알테르나티브 코트디부아르(Alternative Côte d'Ivoire)는 HIV/AIDS 또는 성소수자 취약 집단 대상 프로젝트에서 이제는 '핵심 인구 집단'이라는 우회적인 표현 대신 '성소수자'라는 명칭을 공문서에 직접 명시할 수 있게 되었다고 강조했다.<sup>139</sup>

코트디부아르 국내에서 가장 잘 알려지고 활발히 활동하는 단체는 다음과 같다.

**아르크-앙-시엘 플뤼스(Arc-En-Ciel Plus):** 2003년 HIV/AIDS 대응 과정에서 설립된 단체로, 국가에서 최초로 공식 인정을 받은 에이즈 퇴치 비정부기구(NGO)다.<sup>140</sup>

**알테르나티브 코트디부아르:** 2010년 아르크-앙-시엘 플뤼스 내부의 분열을 계기로 설립되었다. 초기에는 성매개감염과 HIV 대응을 중심으로 활동했으나, 이후 성소수자가 겪는 차별에 대응하는 활동을 적극적으로 전개하며 빠르게 성장했다.<sup>141</sup>

**그로모(Gromo):** 2018년 3월 26일 브리스 도날드 디바이(Brice Donald Dibahi)가 아비장에서 설립했다. '핵심 인구 집단'의 인권을 옹호하며 HIV/AIDS 및 성매개감염 대응에 참여하고 있다.<sup>142</sup> 또한 프랑스어권 아프리카 최초의 성소수자 잡지인 '멜레아그보'를 창간했다.<sup>143</sup>

서아프리카 산코바 이니셔티브(ISDAO): 이 비정부기구(NGO)는 QAYN 및 알테르나티브 코트디부아르와 협력하여 일부 트랜스젠더 활동가들을 지원하고 있다.<sup>144</sup>

<sup>132</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p. 10-18, [url](#)

<sup>133</sup> BROQUA C., 2019, p. 422-424, [url](#)

<sup>134</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p. 10-18, [url](#)

<sup>135</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.19, [url](#)

<sup>136</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.19, [url](#)

<sup>137</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p. 27, [url](#)

<sup>138</sup> Sidaction, 17/10/2024, [url](#)

<sup>139</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p.14, [url](#)

<sup>140</sup> BROQUA C., 2019, p. 422-424, [url](#)

<sup>141</sup> BROQUA C., 2019, p. 422-424, [url](#) ; Alternative Côte d'Ivoire, s.d., [url](#)

<sup>142</sup> Gromo, s.d., [url](#) ; Le Monde, 05/09/2024, [url](#)

<sup>143</sup> 7 Info ci, 08/07/2023, [url](#) ; France 24, 17/05/2023, [url](#) ; El País, 14/01/2024, [url](#)

<sup>144</sup> ISDAO, 01/2023, p.18, [url](#)

2024년 여름 발생한 동성애 혐오와 폭력의 급증 사태 이후, 성소수자 활동가들은 안전을 우려해 활동을 중단할 수밖에 없었다.<sup>145</sup> 이들 중 한 명은 신원을 밝히지 않는 조건으로 *라디오 프랑스 앵테르나시오날(RFI)*에 다음과 같은 내용을 전했다. "일부는 폭행당하고 옷이 벗겨지는 굴욕을 당했다. 우리는 살해 협박 전화를 받고 있으며 곳곳에서 추적을 당하고 있다. 단체의 사진과 로고가 소셜미디어에서 무차별적으로 퍼지고 있다. 우리는 더는 정상적인 삶을 살 수 없다. 여전히 숨어 지내고 있다."<sup>146</sup>

프랑스 일간지 르 몽드(Le Monde)는 2024년 9월 5일 자 보도에서 '차이를 가질 권리(Droit à la différence, DADI)'라는 비정부기구(NGO)를 이끄는 트랜스 여성 대표가 지난주에 사무실을 폐쇄했으며, 곧 아비장을 떠날 준비를 하고 있었다고 전했다.<sup>147</sup>

### 2.2.3. 집회 및 행사

비정부기구(NGO) 그로모(Gromo)는 2020년에 성소수자의 권리 향상과 가시성 제고를 목표로 한 '아와왈레(Awawalé)' 페스티벌을 시작했으며, 이 페스티벌은 이후 매년 아비장에서 개최되고 있다.<sup>148</sup> 행사는 회의, 전시, 공연, 토론을 결합한 형태로 진행되고, 성소수자의 기술 역량과 경제적 자립을 해방의 수단으로 증진하는 것에 중점을 둔다. 이 축제는 그로모의 적극적인 지원을 받고 있다.<sup>149</sup>

2021년과 2023년 행사에서는 성적 및 성별소수자가 직면한 여러 어려움에 주목했다. 자신의 정체성을 스스로 받아들이는 과정에서 겪는 심리적 문제, 동성애 혐오 폭력, 그리고 트랜스젠더가 겪는 특정한 행정적 어려움이 대표적이다.<sup>150</sup>

그로모는 2023년 소셜미디어에서 모욕과 위협을 집중적으로 당한 뒤, 안전 조치를 강화하고 2024년 아와왈레 페스티벌을 신중하게 준비했다. 페스티벌은 2024년 5월 24일부터 25일까지 아비장에 있는 독일문화원(Goethe-Institut)에서 외부 홍보 없이 열렸으며 약 100명이 참여했다.<sup>151</sup>

## 3. 당국의 태도

미국 국무부(USDOS)는 성소수자 공동체를 겨냥한 폭력에 대한 코트디부아르 당국의 대응이 여전히 매우 느리고 효과도 미미하다고 평가했다.<sup>152</sup>

2024년 12월 열린 유엔 인권이사회(Human Rights Council, HRC)의 코트디부아르에 대한 국가별 정례인권검토(UPR)에서 여러 국가는 코트디부아르의 성소수자 권리 침해에 우려를 표명했다. 이 중 미국은 성소수자를 향한 차별 및 폭력의 급증이 가장 우려된다고 지적했다.<sup>153</sup>

2024년 여름 발생한 반동성애 폭력 사태 이후, 정부는 성적 및 성별소수자의 안전을 보장하기 위해 필요한 조치를 취하겠다고 약속했다. 2024년 12월 국가별 정례인권검토(UPR)에서 코트디부아르 대표단은 "정부는 성소수자 권리를 위해 활동하는 한 비정부기구(NGO)의 본부에 보안 조치를 취했으며, 해당 단체의 대표에게 근접 경호를 제공했다"고 강조했다.<sup>154</sup>

2024년 8월, 코트디부아르 보고서에 대한 최종 의견에서 유엔 고문방지위원회(Committee Against Torture, CAT)는 성소수자가 "차별, 괴롭힘, 협박, 신체적 온전성에 대한 위협, 폭력 및 혐오 범죄의 피해를 입고 있으며, 이러한 행위의 가해자들은 계속해서 처벌을 면제받고 있다"는 정보를 인용하며 당국에 안전 보장을 촉구했다.<sup>155</sup>

<sup>145</sup> RFI, 08/09/2024, [url](#)

<sup>146</sup> RFI, 08/09/2024, [url](#)

<sup>147</sup> Le Monde, 05/09/2024, [url](#)

<sup>148</sup> Le Monde, 27/05/2024, [url](#)

<sup>149</sup> RFI, 16/05/2021, [url](#) ; RFI, 14/05/2023, [url](#)

<sup>150</sup> RFI, 16/05/2021, [url](#) ; RFI, 14/05/2023, [url](#)

<sup>151</sup> Le Monde, 27/05/2024, [url](#)

<sup>152</sup> USDOS, 12/04/2022, [url](#)

<sup>153</sup> ONUCDH, [A/HRC/58/7], 20/12/2024, p.5, [url](#)

<sup>154</sup> ONUCDH, [A/HRC/58/7], 20/12/2024, p.7, [url](#)

<sup>155</sup> UNCAT, 09/08/2024, [url](#) ;

마찬가지로 유엔(UN)의 코트디부아르에 대한 국가별 정례인권검토(UPR) 이해관계자들은 성소수자의 권리 보호를 위한 구체적 조치를 시행할 것을 당국에 요청했다.<sup>156</sup> 제시된 주요 권고사항에는 국가 인구조사에 성소수자를 포함시켜 이들의 특수한 필요에 부응하도록 할 것, 국내 법률에 트랜스젠더 정체성을 포함시켜 이들의 노동 시장 내 사회 복귀를 용이하게 할 것, 그리고 보안군·보건 의료 체계 등 국가 기관의 인식을 제고하여 성소수자들이 공공 보건 시설을 차별 없이 이용할 수 있도록 보장할 것 등이 포함되었다.<sup>157</sup>

### 3.1. 치안당국의 보호

프리덤하우스(Freedom House)는 구체적인 사례를 언급하지는 않았으나, 성소수자들이 국가 보안군으로부터 괴롭힘을 당하고 있다고 밝혔다.<sup>158</sup>

미국 국무부(USDOS)는 성소수자들이 자신의 고발을 당국이 심각하게 받아들이지 않을 것이라고 판단하기 때문에, 위협이나 폭력을 당해도 대부분 신고하지 않는다고 지적했다.<sup>159</sup>

스위스 연방이주사무국(SEM)<sup>160</sup>이 인용한 국제인권연맹(FIDH)<sup>161</sup>의 보고서에 따르면, 폭력 피해를 입은 성소수자는 특히 성적 지향이나 성 정체성이 드러났거나 의심받을 경우, 군사경찰에 신고하러 가는 과정에서 낙인, 조롱, 심지어 구금될 위험까지 감수해야 한다. 가해자는 처벌을 면제받는 반면 피해자는 오히려 범죄자 취급을 받는 실정이다. 피해자와 동행하는 성소수자 옹호 단체 소속 법조인들 역시 낙인과 폭력에 노출될 위험에 처하며, 이러한 배타적인 환경은 피해자가 고소를 포기하게 만드는 결정적 원인이 된다. 사실상 이들이 진정으로 접근할 수 있는 서비스는 HIV 관련 보건 서비스뿐인 것으로 보인다.<sup>162</sup>

그럼에도 불구하고 일부 진전이 있었다. 벨기에 국가정황정보연구센터(CEDOCA)는 "이러한 경향을 일반화하기는 어렵지만, 성소수자를 향한 보안군의 태도가 일부 개선되고 있다"고 보고했다.<sup>163</sup>

마찬가지로 스위스 연방이주사무국(SEM)은 비정부기구(NGO) 알테르나티브 코트디부아르와의 면담에서 2022년 12월 코트디부아르 치안 당국이 사이버 범죄 수사대와의 협력을 통해 납치된 한 젊은 게이를 구출했다고 밝혔다. 성소수자 커뮤니티에 침투해 피해자의 재산을 갈취하려 했던 범죄자들은 체포되어 구금되었다.<sup>164</sup>

### 3.2. 사법 접근성 및 법률 적용

2023년 발표된 보고서에서 스위스 연방이주사무국(SEM)<sup>165</sup>은 사법 문제와 관련하여 다음과 같은 현황을 짚었다.

"코트디부아르 국민은 전반적으로 공식 사법 체계보다 전통적 지도자를 더 신뢰한다. 전통적 지도자가 더 그들 가까이에 머물면서, 분쟁 시 중재를 통해 양측을 만족시키려 한다고 생각하기 때문이다. 반면 공식 사법 체계는 부패하고 비용마저 높은 것으로 인식된다. 이러한 불신으로 인해 대개는 마을, 동네 또는 가문의 수장에게 합의를 요청하게 되며, 결론적으로 이는 현대적 분쟁 해결 메커니즘과 전통적 메커니즘 간의 갈등을 야기한다."<sup>166</sup>

실제로 차별이나 폭력 피해를 입은 성소수자 대부분은 자신의 성적 지향 및 성 정체성이 공개되어 사회적 파장이 일어날 위험을 피하고자 법적 조치를 꺼린다.<sup>167</sup>

<sup>156</sup> ONUCDH, [A/HRC/WG.6/47/CIV/3], 21/08/2024, [url](#) ; ONUCDH, [A/HRC/58/7], 20/12/2024, [url](#)

<sup>157</sup> ONUCDH, [A/HRC/WG.6/47/CIV/3], 21/08/2024, [url](#)

<sup>158</sup> Freedom House, 2024, [url](#)

<sup>159</sup> USDOS, 12/04/2022, [url](#)

<sup>160</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p. 23, [url](#)

<sup>161</sup> Fédération Internationale des Droits de l'Homme (FIDH) 08/03/2022, [url](#)

<sup>162</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p. 23, [url](#) ; FIDH, 08/03/2022, p.18, [url](#)

<sup>163</sup> Belgique, CGRA, 17/12/2021, [url](#)

<sup>164</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p. 24, [url](#)

<sup>165</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, [url](#)

<sup>166</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, [url](#)

<sup>167</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p. 10-18, [url](#)

성소수자 피해자는 자신과 가족의 명예를 보존하기 위해 가급적 우호적인 합의를 선호하는 경향이 있다.<sup>168</sup>

특히 연인으로부터 폭력을 입은 자들은 사적인 관계가 대외적으로 드러나는 것을 두려워하며, 일반적으로 경찰 고소나 의료 서비스 이용조차 기피한다.<sup>169</sup>

코트디부아르 국가인권위원회(CNDH)는 당사자들이 고소를 단념하는 이유를 다음과 같이 설명한다. "경찰에 고소하러 가더라도 신고자가 동성애 관계에 있다는 사실을 알게 되면 경찰은 사건을 접수하지도 않는다. 심지어 신고자를 체포할 가능성까지 있다. 이 때문에 대부분의 경우 파트너의 폭력이 지속된다. 적절한 법률이 뒷받침된다면 폭력 피해자가 체포의 두려움 없이 치안 당국에 신고할 수 있겠지만, 현재 국가 시스템 하에서는 이러한 유형의 폭력은 은폐될 수밖에 없다."<sup>170</sup>

프랑스 난민무국적자보호소(OFPRA) 및 국가망명권법원(CNDA)의 코트디부아르 파견 임무 보고서(2019)는 당국이 보건, 사법, 경찰 공무원의 역량 강화를 통해 동성애 혐오 폭력 피해자의 사법 접근성을 개선하는 일부 조치를 취했음을 강조했다.<sup>171</sup> 이 교육은 세계 에이즈·결핵·말라리아 퇴치 기금(The Global Fund)의 자금 지원으로 이루어졌다. 피해자 지원을 위해 특히 부아케(Bouaké) 지역의 여러 경찰서와 보건소에 '젠더기반폭력(GBV) 전담 부서'가 설치되었다. 그러나 현지에서 접촉한 한 비정부기구(NGO)에 따르면, 종교적 신념 등의 이유로 일부 경찰 공무원은 여전히 성소수자 지원을 거부하고 있으며, 일부 보건 인력 또한 진료를 거부하는 사례가 발생하고 있다.<sup>172</sup>

2021년 말 발표된 보고서에서 벨기에 국가정황정보연구센터(CEDOCA)는 현지 비정부기구(NGO)와의 면담 내용을 바탕으로 코트디부아르 당국의 보호 수준이 여전히 고르지 못하다고 강조했다. 일례로 야무수크로(Yamoussoukro)의 경찰서에는 성소수자 인권에 대해 교육받은 인력이 전무했다. 또한 한 비정부기구(NGO)는 젠더기반폭력(GBV) 전담 부서가 주로 여성이 겪는 폭력에만 치중하고 있다고 지적했으며, 또 다른 단체는 일부 경찰과 헌병이 지속적으로 성소수자에게 낙인을 찍고 그들의 신고를 묵살하고 있다고 밝혔다.<sup>173</sup>

<sup>168</sup> Confédération Suisse, SEM, 01/12/2023, p. 23, [url](#)

<sup>169</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>170</sup> Côte d'Ivoire, CNDH, 10/2015, p.10-18, [url](#)

<sup>171</sup> OFPRA, CNDA, 12/2019, p.101-106, [url](#)

<sup>172</sup> OFPRA, CNDA, 12/2019, p.101-106, [url](#)

<sup>173</sup> Belgique, CGRA, 17/12/2021, [url](#)

## 참고문헌

2025년 5-6월에 참조한 웹사이트.

## 정보·자료·연구부(DIDR) 문서

OFPPA et CNDA, "Rapport de mission en République de Côte d'Ivoire du 25 novembre au 7 décembre 2019", OFPPA, 12/2019, [https://www.ofppa.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofppa\\_flora/1912\\_civ\\_r\\_apport\\_de\\_mission.pdf](https://www.ofppa.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofppa_flora/1912_civ_r_apport_de_mission.pdf)

## 정부 간 기구

UN Human Rights Council (UNHRC), « Report of the Working Group on the Universal Periodic Review; Côte d'Ivoire [A/HRC/58/7] », 20/12/2024, <https://www.ecoi.net/en/file/local/2121457/g2422534.pdf>

ONU Conseil des droits de l'Homme (ONUCDH), Assemblée Générale, Rapport du Groupe de travail sur l'Examen périodique universel (EPU) Côte d'Ivoire (4ème cycle), [A/HRC/58/7], 20/12/2024, <https://www.ohchr.org/fr/hr-bodies/upr/ci-index>

ONU, Conseil des droits de l'Homme (ONUCDH), Assemblée Générale, Examen périodique universel (EPU) Côte d'Ivoire (4ème cycle), 05/11/2024, <https://www.ohchr.org/fr/hr-bodies/upr/ci-index>

UN Human Rights Council (UNHRC), « Summary of stakeholders' submissions on Côte d'Ivoire; Report of the Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights [A/HRC/WG.6/47/CIV/3] », 21/08/2024, <https://www.ecoi.net/en/file/local/2115955/g2414872.pdf>

ONU Conseil des droits de l'Homme (ONUCDH), Assemblée Générale, Examen périodique universel (EPU) Côte d'Ivoire (4ème cycle), "Résumé des communications des parties prenantes concernant la Côte d'Ivoire", [A/HRC/WG.6/47/CIV/3], 21/08/2024, <https://www.ohchr.org/fr/hr-bodies/upr/ci-index>

UN Committee Against Torture (UNCAT), « Concluding observations on the initial report of Côte d'Ivoire [CAT/C/CIV/CO/1] », 09/08/2024, <https://www.ecoi.net/en/file/local/2119229/G2413310.pdf>

Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'Homme (OHCHR), Base de données relative aux organes conventionnels de l'ONU, « Statut de ratification par pays ou par traité : Côte d'Ivoire », s.d., [https://tbinternet.ohchr.org/\\_layouts/15/TreatyBodyExternal/Treaty.aspx?Lang=fr](https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/TreatyBodyExternal/Treaty.aspx?Lang=fr)

ONU, Assemblée générale, Conseil des droits de l'Homme, « Résolution adoptée par le Conseil des droits de l'Homme 32/2 : Protection contre la violence et la discrimination en raison de l'orientation sexuelle et de l'identité de genre », [A/HRC/RES/32/2], 30/06/2016, <https://undocs.org/fr/A/HRC/RES/32/2>

ONU, Assemblée générale, Conseil des droits de l'Homme, « Résolution adoptée par le Conseil des droits de l'Homme 27/32 : Droits de l'Homme, orientation sexuelle et identité de genre », [A/HRC/RES/27/32], 26/09/2014, <https://undocs.org/fr/A/HRC/RES/27/32>

ONU, Assemblée générale, Conseil des droits de l'Homme, « « Résolution adoptée par le Conseil des droits de l'Homme 17/19, Droits de l'homme, orientation sexuelle et identité de genre », [A/HRC/RES/17/19], 17/07/2011, <https://undocs.org/fr/A/HRC/RES/17/19>

## 국가 기관

Etats-Unis, US Department of State (USDOS), « USDOS 2023 Country Report on Human Rights Practices: Côte d'Ivoire », 23/04/2024, <https://www.ecoi.net/en/document/2107653.html>

Confédération Suisse, Secrétariat d'Etat aux migration (SEM), "Focus Côte d'Ivoire : Situation des personnes LGBT en Côte d'Ivoire", 01/12/2023, <https://www.sem.admin.ch/dam/sem/fr/data/internationales/herkunftslander/afrika/civ/CIV-situation-lgbt-f.pdf.download.pdf/CIV-situation-lgbt-f.pdf>

Etats-Unis, US Department of State (USDOS), « 2022 Country Report on Human Rights Practices: Cote d'Ivoire », 20/03/2023, <https://www.ecoi.net/en/document/2089133.html>

Etats-Unis, US Department of State (USDOS), « 2021 Country Report on Human Rights Practices: Cote d'Ivoire », 12/04/2022, <https://www.ecoi.net/en/document/2071169.html>

Belgique, CGRA, CEDOCA, « Côte d'Ivoire : L'homosexualité », 17/12/2021, <https://www.cgra.be/fr/infos-pays/lhomosexualite-6>

Canada, Commission de l'immigration et du statut de réfugié du Canada (CISR), « Côte d'Ivoire : information sur le traitement réservé aux personnes ayant diverses orientations sexuelles, identités de genre et expressions de genre (OSIGEG) par la société et par les autorités, y compris les lois, la protection offerte par l'État et les services de soutien (2019–août 2021), 01/10/2021, <https://irb-cisr.gc.ca/fr/renseignements-pays/rdi/Pages/index.aspx?doc=458445&pls=1>

Autriche, « Austrian Centre for Country of Origin and Asylum Research and Documentation (ACCORD), « COI Compilation Côte d'Ivoire, Update », 09/2021, [https://www.ecoi.net/en/file/local/2060352/ACCORD\\_COI\\_Compilation\\_Cote\\_d-Ivoire\\_September\\_2021.pdf](https://www.ecoi.net/en/file/local/2060352/ACCORD_COI_Compilation_Cote_d-Ivoire_September_2021.pdf)

Etats-Unis, US Department of State (USDOS), « 2020 Country Reports on Human Rights Practices USDOS: Côte d'Ivoire », 30/03/2021, <https://www.ecoi.net/en/document/2048151.html>

Autriche, Austrian Centre for Country of Origin and Asylum Research and Documentation (ACCORD), « COI Compilation Côte d'Ivoire », 12/2020, [https://www.ecoi.net/en/file/local/2043398/ACCORD\\_COI-Compilation\\_Cote\\_d-Ivoire\\_December-2020.pdf](https://www.ecoi.net/en/file/local/2043398/ACCORD_COI-Compilation_Cote_d-Ivoire_December-2020.pdf)

République de Côte d'Ivoire, « Constitution de la République de Côte d'Ivoire », [Loi n° 2016-886 du 08/11/2016 portant constitution de la République de Côte d'Ivoire, telle que modifiée par la loi constitutionnelle n°2020-348 du 19/03/2020], 19/03/2020, <https://www.wipo.int/wipolex/fr/legislation/details/22491>

Côte d'Ivoire, Conseil national des droits de l'Homme (CNDH), « Cartographie des LGBT en Côte d'Ivoire », 10/2015, <https://cndh.ci/wp-content/uploads/2015/10/CNDH-RAPPORT-CARTOGRAPHIE-IV-A5-1.pdf>

## 비정부기구

Sidaction, "Une poussée anti-LGBT+ en Côte d'Ivoire », 17/10/2024, <https://www.sidaction.org/transversal/une-poussee-anti-lgbt-en-cote-divoire/>

Stop Homophobie, « Escalade de l'homophobie en Côte d'Ivoire : des ONG appellent les autorités à intervenir », 15/09/2024, <https://www.stophomophobie.com/escalade-de-lhomophobie-en-cote-divoire-des-ong-appellent-les-autorites-a-intervenir/>

ARDHIS, « [Communiqué de presse] Inflation des violences anti-LGBT+ en Côte d'Ivoire : l'Ardhis demande aux instances françaises de l'asile et des migrations d'être à la hauteur », 11/09/2024, <https://ardhis.org/communiqué-de-presse-inflation-des-violences-anti-lgbt-en-cote-divoire-lardhis-demande-aux-instances-francaises-de-lasile-et-des-migrations-detre-a-la-hauteur/>

Amnesty International (AI), « Côte d'Ivoire : Besoin d'une Justice Protectrice des Droits Humains », Soumission d'Amnesty International pour la 47e session de l'Examen Périodique Universel du 4-15 Novembre 2024, 05/04/2024, <https://www.amnesty.org/fr/documents/afr31/7913/2024/fr/>

Freedom House, « Freedom in the World 2024 - Côte d'Ivoire », 2024, <https://www.ecoi.net/en/document/2115516.html>

Initiative Sankofa d'Afrique de l'Ouest (ISDAO), « NOUS EXISTONS : Cartographie des organisations LGBTQ en Afrique de l'Ouest », 01/2023, <https://isdao.org/wp-content/uploads/2023/01/Nous-Existons.pdf>

FIDH, « « On va régler ça en famille » : Les obstacles à une prise en charge effective des victimes de violences sexuelles en Côte d'Ivoire », 08/03/2022, [https://www.fidh.org/IMG/pdf/vsbg\\_cote\\_divoire-2.pdf](https://www.fidh.org/IMG/pdf/vsbg_cote_divoire-2.pdf)

Organisation suisse d'aide aux réfugiés (OSAR), "Côte d'Ivoire : situation des personnes LGBTQI et protection de l'État", 16/07/2021, [https://www.osar.ch/fileadmin/user\\_upload/Publikationen/Herkunftslanderberichte/Afrika/Elfenbeinkueste/210716\\_CIV\\_LGBT.pdf](https://www.osar.ch/fileadmin/user_upload/Publikationen/Herkunftslanderberichte/Afrika/Elfenbeinkueste/210716_CIV_LGBT.pdf)

International Lesbian, Gay, Bisexual, Trans and Intersex Association (ILGA), « ILGA Database : Côte d'Ivoire », s.d., <https://database.ilga.org/cote-divoire-lgbti>

Alternative Côte d'Ivoire, « Qui sommes-nous ? », s.d., <https://www.alternative-ci.org/qui-sommes-nous/>

Gromo, « ONG Gromo », s.d., <https://onggromo.com/>

Equaldex, « LGBT rights in Côte d'Ivoire », s.d., <https://www.equaldex.com/region/cote-divoire>

## 싱크탱크, 대학 및 연구센터

KPANGBA Boni Hyacinthe, AHOUSI Hiba Judith Emma, BONGBA Eppié Hugues Pamphile, « La problématique du dialogue familial face à l'homosexualité en côte d'ivoire : nécessité d'une communication sociale », Revue Langage & Communication (REL@COM), Département des sciences du langage et de la communication (DSL), U. Alassane Ouattara de Bouake, Côte d'Ivoire, Volume 8, Issue 1, 08/12/2024, p.186-196, <https://relacom-slc.org/details-de-l'article/?id=6815>

Afrobarometer, « Enquête d'Afrobaromètre Cycle 9 en Côte d'Ivoire, 2021 », Compilé par le Centre de Recherche et de Formation sur le Développement Intégré (CREFDI), 09/01/2023, [https://www.afrobarometer.org/wp-content/uploads/2022/07/CDI\\_R9\\_Resume-des-resultats-Afrobarometer-9jan23.pdf](https://www.afrobarometer.org/wp-content/uploads/2022/07/CDI_R9_Resume-des-resultats-Afrobarometer-9jan23.pdf)

Afrobarometer, « About », s.d., <https://www.afrobarometer.org/about/>

N'GUESSAN Dedou Gruzshca Ferrand, U. Félix Houphouët-Boigny, GOIN BI Zamblé Théodore, U. COULIBALY Péléforo Gon, & AHI Anado Jean Michel, « Analyse du discours et représentations sociales de l'homosexualité en Côte d'Ivoire : controverses autour d'une orientation sexuelle », Revue scientifique interdisciplinaire AKOFENA des Sciences du Langage, Lettres, Langues & Communication, U. Félix Houphouët-Boigny (Abidjan) Vol. 006, 10/2022, p.65-78, <https://www.revueakofena.com/varia/>

KOLOR Elom (Elom Amey Sandra KOLOR), « La médiatisation de l'homosexualité dans l'espace public africain, Analyse du magazine Jeune Afrique », Université Grenoble Alpes, Sciences de l'information et de la communication, 25/10/2022, <https://dumas.ccsd.cnrs.fr/dumas-03829341v1/file/Kolor.pdf>

LOBA Akou, YROBO Yoro et KOUADIO Kobénan, « Profil sociodémographique d'une population homosexuelle à Abidjan », 09/2021, [https://www.ijhssi.org/papers/vol10\(9\)/Ser-1/E1009012734.pdf](https://www.ijhssi.org/papers/vol10(9)/Ser-1/E1009012734.pdf)

BROQUA Christophe, "Côte d'Ivoire: A historical and contemporary look at sexual and gender minorities in this West African nation", in Chiang H. (dir.), Global Encyclopedia of Lesbian, Gay, Bisexual, Transgender, and Queer (LGBTQ) History. Farmington Hills: Charles Scribner's Sons, 2019, p. 422-424, [https://www.researchgate.net/publication/330673418\\_Cote\\_d'Ivoire\\_A\\_Historical\\_and\\_Contemporary\\_Look\\_at\\_Sexual\\_and\\_Gender\\_Minorities\\_in\\_this\\_West\\_African\\_Nation](https://www.researchgate.net/publication/330673418_Cote_d'Ivoire_A_Historical_and_Contemporary_Look_at_Sexual_and_Gender_Minorities_in_this_West_African_Nation)

YAO Jean Marc, « Discours religieux et perception de l'homosexualité en Côte d'Ivoire », Panos Media (Institut Panos Afrique de l'Ouest), 03/2018, <https://panosmedia.org/fr/ressource/discours-religieux-et-perception-de-lhomosexualite-en-cote-divoire>

THOMANN Matthew, GROSSO Ashley, WILSON Patrick A. & CHIASSEON Mary Ann, « The only safe way to find a partner': rethinking sex and risk online in Abidjan, Côte d'Ivoire », in Critical Public Health, 2018, <https://doi.org/10.1080/09581596.2018.1527017>

THOMANN, Matthew, "HIV Vulnerability and the Erasure of Sexual and Gender Diversity in Abidjan, Côte d'Ivoire", In Global Public Health, 11(7-8), p.994-1009, 19/02/2016, <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC5010919/>

## 언론

Islaminfo, « SANDEGUÉ : Imam Oussène Kamagaté, nouveau président local CSMCI », 10/01/2025, <https://islaminfo.org/sandegue-imam-oussene-kamagate-nouveau-president-local-csmci/>

Le Monde, « En Côte d'Ivoire, la tenue d'un chanteur suscite une vague d'homophobie », 31/12/2024, [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2024/12/31/en-cote-d-ivoire-la-tenue-d-un-chanteur-suscite-une-vague-d-homophobie\\_6475478\\_3212.html](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2024/12/31/en-cote-d-ivoire-la-tenue-d-un-chanteur-suscite-une-vague-d-homophobie_6475478_3212.html)

360 Maroc, « Côte d'Ivoire : le woubi, quand l'homosexualité fait ébats », 05/10/2024, [https://afrique.le360.ma/societe/cote-divoire-le-woubi-quand-lhomosexualite-fait-ebats\\_BFGUMDAQLZEFREULGL7R4UCT3I/](https://afrique.le360.ma/societe/cote-divoire-le-woubi-quand-lhomosexualite-fait-ebats_BFGUMDAQLZEFREULGL7R4UCT3I/)

Outsports, « Soccer fans display shocking anti-gay banners during match, coach denounces homophobia », 11/09/2024, <https://www.outsports.com/2024/9/11/24101342/ivory-coast-soccer-football-national-team-fans-supporters-homophobic-banners-fifa/>

7 Infos.ci, « « Phénomène woubi: des religieux musulmans prennent position », 19/09/2024, [https://www.7info.ci/phenomene-woubi-des-religieux-musulmans-prennent-position/?utm\\_source=chatgpt.com](https://www.7info.ci/phenomene-woubi-des-religieux-musulmans-prennent-position/?utm_source=chatgpt.com)

RFI, « Côte d'Ivoire : vague d'agressions homophobes alimentée par les réseaux sociaux », 08/09/2024, <https://www.rfi.fr/afrique/20240908-c%C3%B4te-d-ivoire-vague-d-agressions-homophobes-aliment%C3%A9e-par-les-r%C3%A9seaux-sociaux>

Le Monde, « En Côte d'Ivoire, des activistes s'inquiètent d'une vague d'« agressions homophobes » », 05/09/2024, [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2024/09/05/en-cote-d-ivoire-des-activistes-s-inquietent-d-une-vague-d-agressions-homophobes\\_6304798\\_3212.html](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2024/09/05/en-cote-d-ivoire-des-activistes-s-inquietent-d-une-vague-d-agressions-homophobes_6304798_3212.html)

Fratmat, « Phénomène du "Woubi" en Côte d'Ivoire : Le Cndh invite les concernés à éviter toute provocation », 05/09/2024, <https://www.fratmat.info/article/664563/societe/droits-humains/phenomene-du-woubi-en-cote-divoire-le-cndh-invite-les-concernes-a-eviter-toute-provocation>

Deutsche Welle, « L'homophobie se déchaîne en Côte d'Ivoire », 05/09/2024, <https://www.dw.com/fr/cote-divoire-campagne-homophobie/a-70146546>

Afriquinfos, « Côte d'Ivoire : Subite résurgence de l'hostilité envers les homosexuels dans les rues et sur les réseaux sociaux », 04/09/2024, <https://afriquinfos.com/cote-divoire-la-chasse-aux-homosexuels-dans-les-rues-abidjanaises/>

France 24 / Les Observateurs, « "À bas les woubis !" : en Côte d'Ivoire, une vague de haine anti-LGBT en ligne et dans la rue », 04/09/2024, <https://urlr.me/hPSZK>

Fugues (Magazine LGBTQ+ Québécois), « En Côte d'Ivoire, la communauté LGBT est tolérée juridiquement mais pas socialement », 04/09/2024, <https://www.fugues.com/2024/09/04/en-cote-divoire-la-communaute-lgbt-est-toleree-juridiquement-mais-pas-socialement/>

Le Monde, « Droits des personnes LGBT+ : l'homophobie est devenue, dans le Sud global, un instrument d'opposition à l'Occident », 29/06/2024, [https://www.lemonde.fr/international/article/2024/06/29/droits-des-personnes-lgbt-l-homophobie-est-devenue-dans-le-sud-global-un-instrument-d-opposition-a-l-occident\\_6245160\\_3210.html?search-type=classic&ise\\_click\\_rank=1](https://www.lemonde.fr/international/article/2024/06/29/droits-des-personnes-lgbt-l-homophobie-est-devenue-dans-le-sud-global-un-instrument-d-opposition-a-l-occident_6245160_3210.html?search-type=classic&ise_click_rank=1)

Le Monde, « La Côte d'Ivoire, un refuge fragile pour les personnes LGBT+ d'Afrique de l'Ouest », 27/05/2024, [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2024/05/27/la-cote-d-ivoire-un-refuge-fragile-pour-les-personnes-lgbt-d-afrique-de-l-ouest\\_6235899\\_3212.html](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2024/05/27/la-cote-d-ivoire-un-refuge-fragile-pour-les-personnes-lgbt-d-afrique-de-l-ouest_6235899_3212.html)

El País, « La lucha por existir de la primera revista LGTBI del África francófona », 14/01/2024, <https://elpais.com/planeta-futuro/2024-01-14/la-lucha-por-existir-de-la-primera-revista-lgtbi-del-africa-francofona.html>

Le Monde, « Les évêques africains s'opposent à la bénédiction des couples homosexuels autorisée par le pape », 12/01/2024, [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2024/01/12/les-eveques-africains-s-opposent-a-la-benediction-des-couples-homosexuels-autorisee-par-le-pape\\_6210425\\_3212.html](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2024/01/12/les-eveques-africains-s-opposent-a-la-benediction-des-couples-homosexuels-autorisee-par-le-pape_6210425_3212.html)

Afrique 7 sur 7, « Côte d'Ivoire : Le Consistoire protestant s'élève contre les mouvements LGBT », 06/11/2023, <https://www.afrique-sur7.fr/493433-cote-divoire-le-consistoire-protestant-seleve-contre-les-mouvements-lgbt>

7 Info ci, « Un magazine homosexuel annoncé en Côte d'Ivoire, des journalistes ivoiriens prennent position », 08/07/2023, <https://www.7info.ci/un-magazine-homosexuel-annonce-en-cote-divoire-des-journalistes-ivoiriens-prennent-position/>

Le Monde, « « DragRace », quand des drags d'origine ivoirienne osent briser les tabous à la télévision française », 30/06/2023, [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2023/06/30/dragrace-quand-des-drags-d-origine-ivoirienne-osent-briser-les-tabous-a-la-television-francaise\\_6179969\\_3212.html](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2023/06/30/dragrace-quand-des-drags-d-origine-ivoirienne-osent-briser-les-tabous-a-la-television-francaise_6179969_3212.html)

Le Monde, « En Côte d'Ivoire, le gouvernement face à la fronde de l'Eglise catholique », 15/06/2023, [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2023/06/15/en-cote-d-ivoire-le-gouvernement-face-a-la-fronde-de-l-eglise-catholique\\_6177764\\_3212.html](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2023/06/15/en-cote-d-ivoire-le-gouvernement-face-a-la-fronde-de-l-eglise-catholique_6177764_3212.html)

7 Info.ci, « Homosexualité, les évêques catholiques de Côte d'Ivoire dénoncent », 06/06/2023, <https://www.7info.ci/homosexualite-les-eveques-catholiques-de-cote-divoire-denoncent/>

France 24, « Côte d'Ivoire : lancement de Meleagbo, le premier magazine LGBT+ d'Afrique de l'ouest », 17/05/2023, <https://www.france24.com/fr/afrique/20230517-c%C3%B4te-d-ivoire-lancement-du-premier-magazine-lgbt-d-afrique-de-l-ouest>

RFI, « Côte d'Ivoire : Awawalé, un festival sur la situation des personnes LGBT », 14/05/2023, <https://www.rfi.fr/fr/afrique/20230514-c%C3%B4te-d-ivoire-awawal%C3%A9-un-festival-sur-la-situation-des-personnes-lgbt>

Pulse.ci, « Le rôle des femmes dans la société ivoirienne : Passé et présent », 07/03/2023, <https://www.pulse.ci/articles/lifestyle/cuisine-voyages-arts-culture/le-role-des-femmes-dans-la-societe-ivoirienne-passe-et-present-2024090511353713934>

Le Monde, « Dès qu'un Africain prend position sur l'homosexualité, l'affrontement symbolique avec le Nord se réveille », 29/05/2022, [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2022/05/29/des-qu-un-africain-prend-position-sur-l-homosexualite-l-affrontement-symbolique-avec-le-nord-se-reveille\\_6128073\\_3212.html?search-type=classic&ise\\_click\\_rank=1](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2022/05/29/des-qu-un-africain-prend-position-sur-l-homosexualite-l-affrontement-symbolique-avec-le-nord-se-reveille_6128073_3212.html?search-type=classic&ise_click_rank=1)

Komitid, (site d'informations dédié aux questions qui touchent les personnes LGBT+), « Côte d'Ivoire : « l'homosexualité n'épouse pas nos valeurs culturelles et morales », selon un dirigeant », 04/04/2022, <https://www.komitid.fr/2022/04/04/cote-divoire-lhomosexualite-nepouse-pas-nos-valeurs-culturelles-et-morales-selon-un-dirigeant/>

TV5 Monde, « Côte d'Ivoire : la nouvelle loi contre les discriminations exclut les personnes homosexuelles », 24/12/2021, <https://information.tv5monde.com/afrique/cote-divoire-la-nouvelle-loi-contre-les-discriminations-exclut-les-personnes-homosexuelles>

RFI, « Côte d'Ivoire : un festival pour lutter contre les violences envers les personnes LGBTQI+ », 16/05/2021, <https://www.rfi.fr/fr/afrique/20210516-c%C3%B4te-d-ivoire-un-festival-pour-lutter-contre-les-violences-envers-les-personnes-lgbtqi>

Le Monde, « A la clinique Espace Confiance d'Abidjan, les médecins reçoivent homosexuels et prostituées », 26/12/2019, [https://www.lemonde.fr/afrique/article/2019/12/26/a-la-clinique-espace-confiance-d-abidjan-les-medecins-recoivent-homosexuels-et-prostituees\\_6024127\\_3212.html](https://www.lemonde.fr/afrique/article/2019/12/26/a-la-clinique-espace-confiance-d-abidjan-les-medecins-recoivent-homosexuels-et-prostituees_6024127_3212.html)

BBC, « Soigner les LGBTQI+ de Côte d'Ivoire, un défi pour la Clinique de Confiance », 06/11/2019, <https://www.bbc.com/afrique/region-50309174>

Upstream, « La Côte d'Ivoire, un pays « gay-friendly » ? », 16/06/2017, <https://upstreamjournal.org/cote-divoire-gay-friendly/>

La Presse.ca, « Côte d'Ivoire : ici, on rejette l'homosexualité », 05/04/2014, <https://plus.lapresse.ca/screens/4c30-45e0-533f1b70-9e88-72feac1c606a%7CqncN1Tj9cL9D>

Abidjan.net, « SOGODOGO Cheick Moufity Abdramane », s.d., <https://business.abidjan.net/qui/10-religion/1034-sogodogo-cheick-moufity-abdramane>

## 블로그

76 Crimes (en français), [Bilan des lois anti-gays de 65 pays : La lutte pour les abroger], « Côte d'Ivoire : les défenseurs des droits humains cherchent à enrayer une vague de haine anti-LGBT », 15/09/2024, <https://76crimesfr.com/2024/09/15/cote-divoire-les-defenseurs-des-droits-humains-cherchent-a-enrayer-une-vague-de-haine-anti-lgbt/>

## 기타 출처

Gay Voyageur, « Guide gay de la Côte d'Ivoire », s.d., <https://www.gayvoyageur.com/cote-ivoire/>